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Новый владелец земельного участка решил пустить здания под снос.

Картина дня:         

Алексей САМУСЬКОВ 
Во Владивостоке на Седан-

ке сносят печально извест-
ный долгострой. Речь идет о 
так и не введенных в эксплу-
атацию корпусах санатория 
«Коралл» по адресу Маков-
ского, 55. Стройку, которую 
начали еще в конце 80-х, так 
и не закончили по разным 
причинам. В 2018 году объ-
ект и вовсе хотели продать 
за почти миллиард рублей на 
сайте объявлений, но в итоге 
было принято решение сне-
сти ветшающие постройки.

Строительство «Коралла» 
начиналось в конце 80-х го-
дов прошлого века. Плани-
ровалось создание полноцен-
ного санатория, который бы 
внес свою лепту в историю 
рекреации Владивостока. 
Строили будущую здравни-
цу на деньги профсоюза, и 
пока хватало финансирова-
ния, стройка кипела. Объект 
был почти закончен, но на-
ступили перемены. Страна 
перешла к рыночной эконо-
мике, внезапно у профсоюзов 
закончились деньги, и о за-
вершении строительства са-
натория пришлось позабыть. 

В новых экономических реа-
лиях без поддержки государ-
ства достроить здравницу не 
представлялось возможным. 
Стройка «замерзла» на этапе 
кровли на очень длительный 
период, хотя, казалось бы, 
еще год-два, и можно вводить 
санаторий в эксплуатацию.

Шли годы, комплекс вет-
шал, а в 2000-х ему хотели по-
дарить вторую жизнь. Объект 
был приватизирован, после 
чего новые владельцы ре-

шили достроить здания, но 
тогда амбициозным проектам 
не суждено было сбыться. В 
одно время даже были планы 
закрыть вид на печальный не-
дострой со стороны трассы, 
но высотку не разрешили 
строить.

В 2013 году «Коралл» как 
«перспективный» актив до-
стался известному владиво-
стокскому бизнесмену Олегу 
Пикалову, построившему ТЦ 
«Черемушки». В 2018 году он 

решил продать недостроен-
ный комплекс площадью 81,8 
тысячи квадратных метров и 
земельный участок в 3,17 гек-
тара за 950 миллионов рублей 
на сайте объявлений. Изна-
чальная готовность объекта 
составляла 80%, но так как за 
30 лет объект не консервиро-
вался, его нынешняя готов-
ность упала до 37%.

Как бы то ни было, пред-
ложение нашло своего инте-
ресанта. У земельного участ-
ка и недостроенных зданий 
«Коралла» появился новый 
собственник - столичный ин-
вестор с далеко идущими пла-
нами по строительству здесь 
элитной многоэтажки, кото-
рые никак не пересекаются 
с возведением здравницы. 
Именно поэтому собствен-
ник решил снести многостра-
дальные здания.

Недостроенные корпуса 
«Коралла» много лет порти-
ли вид на Амурский залив в 
пригороде Владивостока. По-
сле возведения Низководного 
моста и активной застройки 
района ситуация усугубилась 
еще больше. Теперь же здесь 
и вовсе может вырасти элит-

ная высотка. Пока однознач-
но можно говорить о том, что 
новая многоэтажка закроет 
часть обзора на Амурский 
залив. Насколько сильно 
строительство жилого ком-
плекса в районе транспорт-
ной развязки усложнит ав-
томобильное движение, как 
будет организована парковка 
и сколько площади будет от-
ведено под коммерческие по-
мещения, пока сложно ска-
зать, ведь собственник еще 
не анонсировал какой-либо 
дизайн-проект по застройке 
территории.

Участок земли с ка-
д а с т р о в ы м  н о м е р о м 
25:28:050033:542, принадле-
жащий АО «Ренессанс Ак-
тив», предназначен в том 
числе и для многоэтажной 
жилой застройки. Однако 
по этому адресу и участку ад-
министрация Владивостока 
не выдавала разрешений на 
строительство. Это значит, 
что собственник пока еще 
только вынашивает планы 
по грядущему строительству 
и расчищает плацдарм, снося 
старые, не нужные ему зда-
ния.

Никита СЕРГЕЕВ

Скончался почетный 
гражданин Владивостока, 
бывший ректор ДВГТУ 
Геннадий Турмов.

На 79-м году жизни ушел из жизни док-
тор технических наук, профессор, обще-
ственный деятель, писатель, бывший рек-
тор Дальневосточного государственного 
технического университета, почетный граж-
данин Владивостока Геннадий Петрович 
Турмов.

Как сообщают друзья Геннадия Петрови-
ча, причиной смерти стала продолжитель-
ная онкологическая болезнь.

Геннадий Петрович Турмов родился 28 
августа 1941 года в многодетной семье в 
селе Подгорное (ныне находится в черте 
Воронежа). В 1946 году с семьей переехал 
в Уссурийск. После окончания местной 
школы поступил на кораблестроительный 

 УТРАТА 

                     Ушел мечтатель 
факультет ДВПИ имени Куйбышева. Окон-
чил учебу в вузе с отличием.

В 1969–1991 годы служил в ВМФ СССР, 
с начала на Черноморском, а затем на Ти-
хоокеанском флоте: после срочной службы 
перешел на научную и преподавательскую 
работу в ТОВВМУ, где работал около 20 
лет. Уволился в запас в звании капитана 
1-го ранга.

В 1992 году Геннадий Турмов перешел 
на работу в Политехнический институт 
проректором по научной работе. Вскоре 
стал ректором вуза, реорганизованного 
в Дальневосточный государственный тех-
нический университет. Турмов возглавлял 
ДВГТУ до 2007 года, впоследствии став 
его президентом.

Избирался депутатом Законодательного 
собрания Приморского края и Думы города 

Владивостока. Геннадий Турмов был удо-
стоен звания «Почетный гражданин Влади-
востока», являлся Заслуженным деятелем 
науки и техники Российской Федерации, 
лауреатом Премии Президента Российской 
Федерации, награжден многочисленными 
орденами и медалями.

«Сегодня ушел из жизни Геннадий Пе-
трович Турмов - человек, который дал 
жизнь нынешнему Пушкинскому театру. 
Спасибо Деятелю, Просветителю, Инже-
неру и Поэту! Ушел мечтатель, преобра-
жавший наш город, способный созидать 
и совершать добрые дела! С нежностью и 
благодарностью будем помнить и беречь 
его славное наследие», - так попроща-
лись с Геннадием Петровичем бывшие 
коллеги. 

Прощание состоится во вторник, 17 ноя-

Геннадий Петрович Турмов.

бря, в 12 часов в Пушкинском театре (ул. 
Пушкинская, 27).

Коллектив «Комсомольской правды»  - 
Владивосток» выражает соболезнования 
родным и близким Геннадия Петровича.

Здравница 
превратилась 
в руины
На Седанке 
сносят так и не 
введенный в 
эксплуатацию 
санаторий 
«Коралл», на его 
месте планируют 
построить элитную 
многоэтажку.

Пока инвестор еще не получил разрешения 
на строительство, он лишь расчищает 

место под новую стройку.
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Никита СЕРГЕЕВ

Результаты тестов на 
COVID-19 в Приморье 
будут сообщать по 
горячей линии по 
кодовому слову.

Узнавать результаты теста 
на коронавирус по смс или 
горячей линии со следующей 
недели смогут жители Примо-
рья. Министр здравоохранения 
Приморья Анастасия Худченко 
сообщила, что с 12 ноября на-
чалась пробная эксплуатация 
программы по системе учета 
анализов пациентов.

— В систему будут оператив-
но вноситься такие данные, как 
дата забора анализа, поступле-
ние в лабораторию, получение 
результата. Пациент будет уве-
домляться о результате обсле-
дования по смс или по звонку 
на горячую линию. Эта работа 
организована совместно с крае-
вым министерством цифрового 
развития на базе МФЦ, - рас-
сказала Худченко.

З а п у с к 
программы 
учета анали-
зов позволит 
д о в о д и т ь 
р е з у л ь т а -
ты теста до 
пациента в 
р е г л а м е н -
тированные 
сроки - от 2 
до 4 суток.

Сообщается, что телефон го-
рячей линии  8-800-550-44-00. 
Позвонивший сможет узнать 
результаты теста, только назвав 
кодовое слово, которое сооб-
щил медику при сдаче анализа.

Краевой министр здравоох-
ранения объяснила ныне суще-
ствующую задержку получения 
результатов теста возросшей 

нагрузкой на 
лаборатории. 
Если в нача-
ле эпидемии 
приходилось 
обрабатывать 
280 тестов в 
сутки, то те-
перь их коли-
чество около 5 
тысяч.

В данный 

момент, по словам руководи-
теля медицинского ведомства, 
исследования на антитела, ко-
торые появляются в организме 
после того как человек пере-
болел коронавирусом, более 
доступны и оперативны, чем 
сам тест на болезнь. Это про-
изошло из-за того, что было 
приобретено  10 иммунофер-
ментных анализаторов сово-
купной мощностью более 6000 
анализов в сутки. Анализаторы 
распределены по крупным ам-
булаторно-поликлиническим 
учреждениям края.

Сейчас в Приморье работают 
17 лабораторий, для которых 
приобретается дополнитель-
ное оборудование из средств 
регионального и федерального 
бюджетов.

Михаил СМАГИН 

Первые уроки физкультуры 
ученики школы №39 проведут 
уже на  следующей неделе.

На улице Ялтинской во Владивостоке праздник - возле 
39-й школы завершилась капитальная реконструкция 
стадиона. Здесь появилось футбольное поле с искус-
ственной травой, беговые дорожки с прорезиненным 
покрытием, спортивные тренажеры, площадка для игры 
в баскетбол и волейбол, детский игровой комплекс 
и даже небольшая зона для игры в сквош.

Все это будет доступно и для учеников школы, и для 
всех желающих местных жителей.

- Планируем уже с понедельника, 16 ноября, проводить 
на стадионе, если позволит погода, уроки физкультуры. 
А вечером и рано утром, до начала занятий, приглашаем 
на спортплощадку жителей близлежащих домов. Все 
они тоже с нетерпением ждали ее открытия, - сообщила 
директор школы № 39 Наталья Севостьянихина.

Стадион будет открыт с 6 до 8 часов и с 19 до 21 
часа, летом - до 22 часов.

Реконструкцию провели в рекордные сроки. Работы 
на объекте начались минувшим летом, а уже в ноябре 
подрядчик  - ООО «Элит Строй Альянс»  - отчитывался 
о завершении. 

- Объект полностью завершен и готов принимать бу-
дущих чемпионов, - рассказал Юрий Соловьев, один 
из учредителей компании, выигравшей электрон-
ные торги.  - Считаю, что сегодня это один из лучших 
школьных стадионов. Со своей стороны сделали всё 
возможное, чтобы он соответствовал всем требованиям 
безопасности. 

Подрядная организация, проводившая работы на стади-
оне, вручила школе подарок - компактную снегоубороч-
ную машину. Она специально предназначена для уборки 
снега на спортивных объектах.

Глава Владивостока Олег Гуменюк, лично кон-
тролировавший ход строительства, дал поручение спе-
циалистам муниципального предприятия «Содержание 
городских территорий» провести озеленение территории. 
В результате школьный двор украшают несколько елей, 
липа и 70 кустов кизильника. 

 НОВЫЙ ГОД

Дети получат 
сладости вовремя
Милана СОКОЛ

В министерстве образования Приморья 
пообещали, что скандал с поставкой 
подарков не скажется на их получателях.

Неприятная ситуация, которая уже не в первый раз склады-
вается в Приморье после конкурса на поставку новогодних 
подарков детям, никак не отразится на маленьких жителях 
края. Победитель предоставил недостоверные сведения, в 
итоге результат пришлось аннулировать. Специалисты мини-
стерства образования заверили, что несмотря на заминку, 
ситуация находится под контролем и все дети получатся 
сладкие наборы точно в срок.

Напомним, победителем конкурса в Приморье была при-
знана фирма из Иванова. ООО «Трейд» выиграла борьбу, 
установив рекордно низкую цену, – около 147 рублей за 
набор. В то время как местный производитель «Приморский 
кондитер» пообещал собрать наборы за 235 рублей. При 
этом приморская компания уступила лидеру конкурса всего 
4,5 балла, заняв второе место. Однако на этапе заключения 
контракта выяснилось, что ивановские кондитеры предоста-
вили неверные данные.

– В подобных ситуациях действующее законодательство 
устанавливает обязанность заказчика отказаться от заключе-
ния контракта с участником, предоставившим недостоверную 
информацию, и заключить контракт с участником, заявке 
которого был присвоен второй номер (ООО «Приморский 
кондитер»). В настоящее время контракт на поставку ново-
годних подарков находится на этапе заключения с ООО «При-
морский кондитер». На обеспечение подарками маленьких 
жителей региона вопросы с конкурсом не отразятся – все 
дети получат сладкие наборы до наступления Нового года, 
– констатировали специалисты краевого министерства об-
разования.

Стоит отметить, что многие приморцы оказались рады 
подобному исходу конкурса. Старейшее кондитерское пред-
приятие края давно себя зарекомендовало  как надежный 
поставщик.

Около 200 000 маленьких жителей края 
в этом году получат новогодние подарки.

Диагноз под паролем

В крае началось испытание программы по 
системе учета анализов пациентов. 

ЦИФРЫ
По состоянию 
на 12 ноября 
в Приморском крае

 Заболели .........17 862
    (+215 новых случаев 
    за последние сутки)

 Выздоровели ...13 493 (+121)
 Умерли .............185 (+4)

 БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА 

Эгершельд украсил новый стадион

КСТАТИ
В июне во Владивостоке завершилось строитель-

ство двух стадионов в Советском районе - возле школ 

№ 58 и 60. А на улице Казанской строится современный 

спорткомплекс.
- Делаем многое для того, чтобы взрослые и дети 

могли заниматься спортом в комфортных условиях, 

– не раз отмечал в своих выступлениях глава горо-

да Олег Гуменюк. - Строим пришкольные стадионы, 

современный спорткомплекс возле школы № 6, при-

домовые спортплощадки. Еще больше работ запла-

нировали на будущее.Реконструкцию стадиона провели 
буквально за несколько месяцев.
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ЗЕЛЕНОЙ ДАЛИ СВЕТ
В Минске открыли 
третью ветку метро
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Первая атомная станция в Беларуси, построенная 
вместе с Россией, дала ток

БРАТИШКА, Я С ТОБОЙ
Порой маленькие дети 
совершают то, на что 
не решились бы взрослые

НЕПОСЕДЫ 
С ПРИШЕЛЬЦАМИ
Софья Феськова 
и Арина Пехтерева 
поедут от наших стран 
на «Евровидение»

НИЧЕГО СТРАШНОГО, 
ЕСЛИ НАД ТОБОЙ 
СМЕЮТСЯ...
Теперь все плачут. 
Не стало Михаила 
Жванецкого

Распространяется бесплатно

Республика ожидает цепной реакции - новые производства 
и рабочие места, экономия в ЖКХ и уход от сырьевой зависимости

ЭНЕРГИЯ ПРОГРЕССА
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Андрей МОШКОВ

■■ Куранты■на■Спасской■
башне,■молчавшие■целый■
месяц,■ вновь■ зазвучали■
в  День■ народного■ един-
ства.■Президент■РФ■стал■
одним■из■первых■слуша-
телей.

ПРАВА  
И ОБЯЗАННОСТИ
- при царской власти бы-

ло 35 колоколов, часть из 
них утрачена. А те, что оста-
лись, не позволяли в полной 
мере отразить красоту гим-
на россии. Сегодня новые 
23 колокола, отлитые в во-
ронеже, заиграют в  пер-
вый раз. в полночь - гимн, 
в три часа ночи - «Славь-
ся» Глинки, в шесть утра 
снова гимн. И так полный 
круг в сутки, - рассказала 
министр■культуры■Ольга■
Любимова.

- 23 колокола?  - оценил 
полнооктавное звучание 
президент. - Здорово!

Каждый год на Красной 
площади идет разговор 
с молодежью - поисковика-
ми и курсантами военно-
патриотического центра. 
перекличка: здесь петер-
бург, ростов-на-Дону, Ал-
тай... Юлия Азиатцева при-
ехала из Удмуртии, учится 
в педагогическом универ-
ситете на политолога.

- Что хотели бы донести до 
учеников? Главную, основ-
ную мысль?- спросил у де-
вушки Владимир■Путин.

- Что в политике нужно 
участвовать, иметь актив-
ную гражданскую позицию. 
Знать свои права.

- А обязанности?
- Обязанности должны 

быть... в сердце, - не расте-
рялась Юля.

- Молодец! вышла из си-
туации, - похвалил прези-
дент. - права и обязанности 
должны быть в гармонии 
между собой. Без этого 
трудно существовать на-
шему обществу. Надо знать 
свои права и требовать от 
государства их исполне-
ния. Но у каждого челове-
ка есть и обязанности. ес-
ли бы Минин■и■Пожарский 
не чувствовали такой связи 
между двумя этими поня-
тиями, вряд ли они по зову 
сердца начали бы собирать 
ополчение для того, чтобы 
освободить Москву. К этому 
их подвигло чувство долга 
перед родиной.

ВО ВРемеНА  
ЮРИЯ 
ДОЛГОРУКОГО
президенту показали 

Музей археологии Чудова 
монастыря. в  нем можно 
увидеть историю Москвы. 
Обычно экспонаты приво-
зят в музей. Здесь, наоборот, 
музей построили прямо над 
раскопом. На месте демон-
тированного 14-го корпуса 
Кремля.

- в древних жилищах были 
большие подвалы для хра-
нения продовольствия, три 
таких мы отыскали,  - ди-
ректор Института■архео-
логии■ РАН■ Николай■ Ма-
каров подвел к раскопкам 
под стеклом. - С помощью 
радиоуглеродного анализа 
удалось установить точную 
датировку.

- Какое это время? - уточ-
нил владимир путин.

- 1160-е годы, основание 
города. А вот это резуль-
тат пожарища во время на-
шествия Батыя, - показал 
Макаров черный слой угля 
в пласте.

И ВСе мЫ - 
РУССКИе
Глава государства встре-

тился с представителями 
разных конфессий.

- У меня жена из крымско-
го народа. Невестки - одна 
армянка, другая сирийская 
арабка, третья еврейка. 
Зять - из венгерских цыган. 
в моих внуках течет вся эта 
кровь. Когда собираемся 
вместе, мы чувствуем себя 
великим русским народом! - 
рассказал епископ■Россий-
ского■союза■пятидесятни-
ков■Сергей■Ряховский.

- Не случайно рядом со 
мной на столе лежат четы-
ре священных текста: Би-
блия, Коран, Тора и Ганч-
жур, - президент показал на 
свой рабочий стол. - в каж-

дом из них заложены непре-
ходящие истины. И ключе-
вая, определяющая среди 
них - это любовь к человеку, 
к ближнему, причем неза-
висимо от расы, националь-
ности и традиций. в мире 
происходят глубочайшие 
перемены. Сложнейшие, 
крайне чувствительные во-
просы межнациональных 
и межрелигиозных отноше-
ний становятся предметом 
спекуляций, нечистоплот-
ных геополитических игр. 
На них пытаются паразити-
ровать экстремисты и ра-
дикалы, разжигая взаимную 
ненависть и  вражду. Для 
нашей большой, огромной 
страны межнациональный 
и межрелигиозный мир - это 
основа основ.

Владимир ПУТИН:

■■ Полное■прекращение■огня■
начинается■10■ноября■с 00■часов■
00■минут.

Владимир путин сделал официаль-
ное заявление:

- сегодня, 9 ноября, Президен-
том■Азербайджанской■Республи-
ки■Алиевым,■Премьер-министром■
Республики■ Армения■ Пашиня-
ном и Президентом■Российской■
Федерации подписано заявление, 
в  котором объявляется о  полном 
прекращении огня и всех военных 
действий в зоне нагорнокарабахско-
го конфликта с 00 часов 00 минут 
по московскому времени 10 ноября 
2020 года.

азербайджанская республика  
и республика армения останавлива-
ются на занятых ими позициях. Вдоль 
линии соприкосновения в нагорном 
карабахе и вдоль коридора, соеди-
няющего нагорный карабах с рес-
публикой армения, развертывается 
миротворческий контингент рФ.

Внутренне перемещенные лица 
и беженцы возвращаются на терри-
торию нагорного карабаха и в при-
легающие районы под контролем 
Верховного комиссара оон по делам 
беженцев.

производится обмен военноплен-
ными, другими удержанными лицами 
и телами погибших.

разблокируются все экономиче-
ские и транспортные связи региона. 
контроль за транспортным сообще-
нием осуществляется в том числе 
при содействии органов пограничной 
службы россии.

исходим из того, что достигнутые 
договоренности создадут необхо-
димые условия для долгосрочного 
и полноформатного урегулирования 
кризиса вокруг нагорного карабаха 
на справедливой основе и в интере-
сах армянского и азербайджанского 
народов.

В минобороны рФ уточнили, что 
на военно-транспортных самолетах 
ил-76 в нагорный карабах отправле-
ны 1960 миротворцев и 470 единиц 
техники.

■■ На■«Викторе■Черномырдине»■
подняли■флаг.

на десятилетие со дня смерти экс-
премьера, 3 ноября, в санкт-петербурге 
ввели в строй названный в честь него 
ледокол. Дизель-электрический ледокол 
22 600 «Виктор Черномырдин» - один 
из самых мощных в мире. строить его 
начали еще в 2012 году. а потом чего 
только не было - то денег, то пожар 
случился...

- мы присутствуем на большом собы-
тии, - обратился к экипажу пре-
зидент. - Черномырдин был 
человеком государственно-
го масштаба. он был рабо-
тоголик. я лично смотрел, 
как он работает, и много-
му у него научился. такие 
суда, которые могут про-
ходить через сплошные 
льды, имеют важнейшее 

значение для нашей страны, великой 
арктической державы, - сказал Вла-
димир путин. - семь футов под килем!

«Виктор Черномырдин» станет флаг-
маном целого флота кораблей на се-
верном морском пути. как говорил 
в свое время сам Виктор степанович: 
«курс у нас один - правильный». так 

и ледокол пойдет.

■■ Глава■ ЦИК■ рассказала,■ что■
уборщица,■ставшая■главой■по-
селка,■-■в■нашей■стране■вовсе■не■
редкий■случай.

- прошло как сенсация, что в ко-
стромской области молодая женщина, 
которая раньше работала уборщицей, 
избралась главой поселкового сове-
та, - Элла■Памфилова докладывала 
об итогах избирательной кампании 
в этом году.

- ну и что? - удивился президент.
- какая сенсация? мы разложили 

социально-демографический состав, 
получилась любопытная картина.

- Да? интересно, - Владимир путин 
стал весь внимание.

- служащих разного уровня - не ме-
нее 37 процентов, на втором месте 
(почти 16 процентов) - учителя, а на 

третьем - водители, механики, слеса-
ри. Что там уборщица! у нас 23 дояр-
ки, 11 телятниц, 34 кочегара (видимо, 
пошли по стопам Виктора Цоя, только 
тот в музыку, а эти - в политику), 2 куз-
неца, 24 охотоведа, 11 чабанов.

- люди просто знают проблемы сво-
их населенных пунктов, - заметил рос-
сийский лидер.

- представителей рабочих профес-
сий немного больше, чем предприни-
мателей, - где-то 11,5 процента. Чуть 
меньше домохозяек и пенсионеров.

пятеро - совсем молодые, 18-летние.
- еще самый старший, 7 ноября ис-

полнится - сколько вы думаете? - взяла 
паузу памфилова. - 96 лет! Зинатулла■
Гизатуллин  - учитель, прошел вой-
ну, до сих пор трудится директором 
школьного музея в татарстане.

- Дай бог ему здоровья, - от души 
пожелал Владимир путин.

россия ВВеДет 
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Остановиться на Красной площади и послушать: 
государственный гимн заиграл по-новому.

курс у нас оДин - праВилЬнЫЙ!23 доярки, 34 кочегара 
и 11 чабанов
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 ■ К празднику 7 ноября в Белару-
си ежегодно открывают важные, 
прорывные объекты. В этом году 
дали старт АЭС в Островце, постро-
енной с россиянами.

ДЕНЬ ВОЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ
- Наша страна сегодня становится 

ядерной державой! Это огромный 
успех, это венец, если хотите, может 
быть, этап суверенитета и независи-
мости нашей страны. Он свидетель-
ствует о том, что у нас есть мозги, 
люди мозговитые, и есть надежные 
друзья, которые помогли создать 
этот уникальный объект, он будет 
служить нам очень долго. Мы, стар-
шие, уйдем из жизни, а объект будет 
приносить пользу людям, - сказал 
Александр Лукашенко. - Этот день 
навсегда войдет в историю. С него 
начинается новая страница летописи 
Беларуси - современной, интеллек-
туальной, высокотехнологичной. 

Такой, какой мы вместе ее строим.
Возможно, не все сейчас смогут 

в полной мере оценить важность 
момента.

- Пройдет совсем немного времени, 
и мы до конца осознаем, какой под-
виг совершили при поддержке наших 
старших братьев, - считает прези-
дент. - Островецкая АЭС - новый шаг 
в будущее, к обеспечению энергети-
ческой безопасности государства. 
Здесь, на первом энергоблоке, мы 
будем производить около двадцати 
процентов от общей потребности 
страны в электричестве. Столько же 
нам даст работа второго блока. Даль-
ше - больше (и я уже открыто сказал, 
что такое больше). Запуск станции 
послужит импульсом для привлече-
ния в страну самых передовых тех-
нологий. И не только в энергетику. 
Но и в развитие электротранспорта, 
создание новых электроемких про-
изводств, инновационных направле-
ний в науке и образовании.

Продолжение - на стр. 5.

 ■ Президент запустил движение 
поездов по третьей линии Минского 
метрополитена.

- Я могу в любой момент прийти и по-
ехать? - Александр Лукашенко взял из 
рук сотрудницы станции «Ковальская 
Слобода» именной проездной.

Впрочем, он смог побывать на новых 
станциях (подробнее на стр. 8) не толь-
ко как гость и пассажир - проехал на 
большой скорости вместе с 
машинистом.

Похвалил оформление 
станций, функциональность 
и аккуратность:

- Чисто белорусский 
стиль.

После осмотра 
пообщался со 
строителями 
и работниками 
метрополитена.

- Сегодня 
у нас в  стране 
обычный будний 
день, но бла-
годаря вам  - 
праздничное 

настроение. В этот сложный год ничто 
не остановило вас: ни пандемия, ни при-
зывы к забастовкам. Потому что вы были 
заняты делом, как и большинство бело-
русов, благодаря которым страна живет, 
развивается, становится уютнее и краше. 
Сегодняшний запуск - показатель нашей 
социальной и политической устойчивости. 
В это время такие государства, как мы, 
подобных объектов не создают.

А ведь могло новых станций и не быть.
- В середине 90-х хоте-

ли прекратить 
в Минске суще-
ствование ме-
трополитена. 
И серьезно по-
ставили вопрос: 
а что дальше? 
И  тогда мной 
было принято ре-
шение, которым  

горжусь до сих пор. 
Я сказал: метро 
у нас будет, ме-
трострой мы раз-
рушать не станем.

 ■ Лидеры Союзного 
государства пообща-
лись по телефону.

Детально обсудили вну-
треннюю повестку и ситуа-
цию в мире - в частности, 
в  США и  республикан-
ских соседях  - Польше, 
Литве и Украине. Затро-
нули вопрос перевалки 
белорусских товаров из 
порта Усть-Луга, военно-
техническое сотрудниче-
ство.

Одной из основных ста-
ла тема о распространении 
COVID-19.

- Речь шла об орга-

низации производства 
вакцины в Беларуси, пе-
редаче российских техно-
логий и технологическо-
го процесса, - рассказали 
в пресс-службе Прези-
дента РБ.  - Кроме того, 
Александр Лукашенко 
поблагодарил и  проин-
формировал российского 
коллегу о завершении ра-
бот по включению первого 
энергоблока белорусской 
АЭС в энергосистему.

Все, что касается поста-
вок нефти и газа в следую-
щем году, договорились 
решать оперативно.

- Президент Белару-

си обратился с просьбой 
о возможном приобрете-
нии месторождения неф-
ти на территории России. 
Владимир Путин эту идею 
поддержал. Вопрос де-
тально обсудят во время 
ближайших переговоров, - 
сообщила пресс-служба.

На следующий день 
пресс-секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
это предложение:

- Никакой конкретики 
еще нет, это будет про-
рабатываться в соответ-
ствующих министерствах 
и ведомствах.

Про отношения с Америкой
 ● Ни один - ни предыдущий (До-

нальд Трамп), если он уйдет, ни но-
вый, приходящий (если в результате 
победит Джозеф Байден), - на карте 
не покажет нашу страну. Американ-
цы, вы же знаете, погружены в свои 
проблемы. Если внешняя политика, 
то это обязательно крейсера, авиа-
носцы, бомбы, снаряды, ракеты.

Поэтому я не жду, что ситуация 
поменяется в наших отношениях. Вы 
знаете, что президент там не то, что 
у нас, - «авторитаризм и диктатура». 
Он там вообще ничего не решает. 
Его Конгресс может повязать по ру-
кам и ногам, как это было с Трам-
пом. Дергался-дергался, что-то хо-
тел сделать, срок первый прошел, 
так ничего и не сделал. В этом его и 
главная беда.

 ● Оплот демократии… Вы посмотри-
те, что творится с этими выборами. 
Это же позорище, издевательство над 
этой демократией. Такого позора, та-
кого унижения американцев надо бы-
ло потренироваться, чтобы сотворить.

 ● Как отреагируют международные 
организации? Наблюдатели стоят за 
стенкой и пытаются через стекло что-
то рассмотреть. Приносят картонки 
и заклеивают стекла, и полицейские 
стоят. В некоторых штатах шаг вле-
во, шаг вправо - выкинем. Вот и все 
наблюдатели. Это ж не у нас, что он 
стоит над столом и смотрит, куда 
какой бюллетень кто положил. И все 
говорят, что плохо.

Посмотрим, как ОБСЕ на это от-
реагирует. Потому что нарушено 
было все, даже внутреннее законо-
дательство. Очень интересно, как 
немцы, французы, супердемократы, 
да и англосаксы и прочие потребу-
ют повторных выборов. Могу сейчас 
сказать: никак, побоятся.

 ● На следующей неделе мы эту ко-
медию будем лицезреть на финише. 
Это позорище для всей демократии. 
И хорошо, что это произошло, что мы 
увидели суть этой демократии. Это 
болтовня. Уважают в мире только 
сильных и тех, кто может стоять на-
мертво. Мы будем стоять.

Про санкции от ЕС
 ● Знаете, я всю жизнь под санкци-

ями - жив-здоров. Я не парюсь по 
этому поводу, как говорят молодые 
люди.

Про Конституцию
 ● Никакой фальсификации. Какую 

Конституцию примет народ, такой 
будут и наша жизнь, и наша власть. 
Но без всякой ломки и катастроф - 
белорусам это не надо.

 ● Я предложил, чтобы изменения 
были более радикальными, и мы по-
дошли к третьему варианту. Никакой 
Путин, никакая Россия меня не тол-
кали к этому. Мы работаем над новой 
Конституцией уже три или четыре го-
да. Кто нас куда толкал? Они никогда 
не вмешивались в наши дела. Лука-
шенко никто никуда не толкал за чет-
верть века и никуда не толкнет, и это 
все должны прекрасно понимать.

 ● Сейчас формируем план наших 
дальнейших действий, собираем всю 
информацию. И когда мы ее соберем 
к Всебелорусскому народному собра-
нию, должны обсудить с экспертами. 
И уже должны быть наметки нового 
проекта Конституции. Но для этого 
надо создать новую рабочую группу 
специалистов, что я сейчас и делаю.

Конституцию, как я сказал, в СИЗО 
и на улице не напишешь. Это слож-
нейший документ, который должны 
сотворить специалисты. Но специа-
листам нужен заказ от нашего обще-
ства, а заказ - это те проблемы, ко-
торые мы поднимаем снизу. И таким 
образом мы вовлекаем миллионы 
людей.

МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

По мнению Александра Лукашенко, атомная станция - шаг в будущее. Но еще лучше 
сделать два таких шага.

«ВЫБОРЫ В США - 
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
НАД ДЕМОКРАТИЕЙ»

НА СВЯЗИИ НЕФТЬ ДОБЫВАТЬ ВМЕСТЕ

«ЧИСТО БЕЛОРУССКИЙ СТИЛЬ» ТРАНСПОРТ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ
ГЛАВА РБ

Пу
л 

Пе
рв

ог
о

Интересно, такой именной проездной - безлимитный?



13 - 19 ноября / 2020 / № 524 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ДВИЖЕНИЕ

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская АЭС дала первое 
электричество. Как развивался 
крупнейший энергетический про-
ект Союзного государства - от ам-
бициозной идеи до заветных мега-
ватт - в материале «СВ».

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
Серьезные инженеры-ядерщики за 

пультом управления на мгновение 
замерли, а когда цифра на экране по-
казала «400 МВт», уже не могли скры-

вать радостных улыбок. Процесс по-
шел!

Меньше чем за десять лет на по-
лях под городком Островец выросло 
130 зданий и сооружений, которые 
и вошли в комплекс первой белорус-
ской атомной электростанции. Она - 
гарантия энергетической безопас-
ности Беларуси и самый значимый 
союзный проект.

Осмотреть весь комплекс АЭС сразу 
можно только с воздуха, так и посту-
пил глава РБ Александр Лукашенко. 
И удивился: строительная и обслужи-

вающая площадка территориально 
даже больше самой станции. А всего 
здесь будут трудиться 2,5 тысячи че-
ловек! Среди них, само собой, есть 
и российские специалисты.

Для белорусов, которые уже больше 
тридцати лет живут с последствиями 
аварии на Чернобыльской АЭС, возве-
дение своей атомной станции - реше-
ние непростое. К проекту и строитель-
ству будущих реакторов подходили 
с предельной осторожностью. Изуча-
ли предложения всех мировых лиде-
ров в атомной сфере - от американ-
ского и французского до китайского 
и корейского. В итоге доверились бли-
жайшему соседу.

ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ
Белорусская АЭС - первая атомная 

станция поколения «3+», возведенная 
по российским технологиям за преде-
лами России. Энергоблоки подобного 
типа успешно вырабатывают энергию 
в Нововоронеже и Ленинградской об-
ласти. Островецкий вариант - пока 
самый современный.

- В мире проектируются и строятся 
атомные энергоблоки с реакторами, 
которые по безопасности и эколо-
гичности превосходят своих пред-
шественников в разы. Больше чем 
в тридцати странах эксплуатируется 
около 190 атомных электростанций. 

Запуск самого современного объекта 
осуществлен в Островце, - рассказал 
академик, эксперт-координатор 
Высшей экспертной комиссии Об-
щественного совета Госкорпорации 
«Росатом» Олег Муратов.

Стресс-тесты показали устойчи-
вость к самым экстремальным воз-
действиям. Реакторы не постра-
дают в случае землетрясения в восемь 
баллов, урагана, наводнения, взры-
ва и даже если самолет упадет на кры-
шу!

- Проект «АЭС-2006», на основе 
которого сооружалась белорусская 
станция, один из самых перспектив-
ных и востребованных на междуна-
родном атомном рынке, - подтвердил 
генеральный директор концерна 
«Рос энергоатом» Андрей Петров. - 
Основными заказчиками АЭС с энер-
гоблоками поколения «3+» уже стали 
Финляндия, Венгрия, Турция, Бангла-
деш, Китай и другие страны.

Мощность - до 2400 МВт. После пол-
ного старта станция сможет произво-
дить 18 млрд кВт/ч ежегодно. Стои-
мость объекта - коммерческая тайна. 
Девяносто процентов средств на стро-
ительство дала республике в кредит 
Россия, еще десять, потраченных на 
возведение, - собственные средства 
Беларуси. Окупиться все должно за 
пятнадцать лет.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЗАРЯД

Окончание. Начало на стр. 2

Электроэнергии в стране будет пре-
достаточно.

- Наши протестуны плачут, что не-
куда ее девать... Нам еще надо одну 
такую станцию построить, чтобы уйти 
от зависимости по углеводородам! Это 
счастье, подарок. Если все подсчи-
тать, уже сейчас можно сказать, что 
это несоизмеримо выгодно. Особенно 
во времена, когда весь мир ошалел от 
коронавируса. Если строить вторую 
станцию, это будет хорошим стимулом 
для развития экономики, локомоти-
вом, который даст движение многим 
секторам. 

ВЫДЕРЖАЛИ ЭКЗАМЕН
Изучались проекты всех мировых 

лидеров в этой сфере: американский, 
финский, французский, российский. 
Остановились на последнем варианте.

- И не только потому, что разгова-
риваем с россиянами на одном языке. 
И не только потому, что мы народы от 
одного корня. А потому, что на тот пе-

риод (а сегодня я еще больше в этом 
убежден) это был самый современный, 
самый безопасный проект. Кроме того, 
его стоимость была наиболее выгод-
ной, - объяснил глава РБ. 

И поблагодарил за работу белорус-
ских и российских специалистов: 

- Но прежде всего - россиян. За то, 
что выдержали наши жесточайшие 
требования. Тоже сдавали этот экза-
мен и его выдержали. Белорусские 
специалисты переняли множество ком-
петенций, ведь российские партнеры 
делились своим опытом и технология-
ми. Мы научились творить чудо.

ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ КОНКУРЕНТ
Народ пытаются запугивать, что но-

вейшая АЭС небезопасна. Между тем 
республика окружена атомными стан-
циями в других странах, и они не такие 
современные.

- Это простая зависть и конкуренция. 
Эти соседи отстали от нас на десять лет 
в строительстве АЭС. Опередили мы 
их, так признайте это. Когда в Литве 

работала Игналинская АЭС, Беларусь 
не предъявляла никаких претензий. 
Более того, после ее закрытия предла-
гала возможность трудоустроить часть 
специалистов на будущей Белорусской 
АЭС. Однако под воздействием внеш-
него давления Литва стала резко воз-
ражать против строительства атомной 
электростанции в Островце. Из Евро-
союза подтолкнули, давайте, бомбите: 
«Станция небезопасная, станция такая-
сякая». И пошло-поехало. А почему? 
Потому что мы - конкуренты сегодня, 
конкуренты западным странам, им не 
нужна эта станция, как и не нужна мир-
ная, спокойная Беларусь.

МОЖЕМ И ПОВТОРИТЬ!
С генеральным директором «Рос-

атома» Алексеем Лихачевым говори-
ли о сотрудничестве в ядерной энер-
гетике.

Можем и повторить! Россияне без 
проблем возьмутся за строительство 
второй станции.

- В случае, если мы пойдем даль-
ше строить в Беларуси, то еще боль-

ше компетенций будет реализовано 
местными специалистами. Сократим 
сроки и оптимизируем стоимость,  - 
заверил Лихачев. - В Островце и так 
половину общестроительных работ 
сделали белорусские специалисты. 
Это вообще уникальная ситуация во 
всем мире.

Александр Лукашенко предложил 
создать в Беларуси дочернее пред-
приятие госкорпорации. Коснулись 
и возможного строительства дополни-
тельных реакторов на БелАЭС, запуска 
в регионе энергоемких производств, 
совместного строительства атомных 
станций в других странах.

- «Росатом» совместно с Курчатов-
ским институтом и Национальной ака-
демией наук могут разработать ис-
следовательский реактор, - говорит 
директор.

Еще один из возможных совместных 
проектов - аккумуляторы.

- Как только создадим свою бата-
рею для электротранспорта, раньше 
любой страны перейдем на электротя-
гу, - считает президент. - В НАН давно 
работают над этим. Мы очень продви-
нулись. Надо с россиянами тут тоже 
скооперироваться.

«МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ» СОТРУДНИЧЕСТВО

Пульт управления - сердце станции, здесь 
следят за ее основными показателями 
и видят заветные мегаватты.

Первый энергоблок уже в строю, второй 
планируют запустить в следующем году. 
Тогда станция заработает на полную мощность!
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Владимир ДЕМЧЕНКО

 ■ Куда пойдет «излишек» энер-
гии, когда производство выйдет 
на полную мощность?

День, когда вся электро энергия АЭС 
вольется в энергосистему страны, уже 
не за горами.

- Наша энергосистема готова обес-
печить поставку электричества и за 
пределы страны по конкурентным 
ценам, если такая потребность воз-
никнет, - сказал министр Виктор Ка-
ранкевич.

Но вот тут-то скептики и видят про-
блему. Литва и Польша 
покупать белорусский ток 
отказываются. А так как 
проект изначально был 
рассчитан и на экспорт - 
не исключено, что обра-
зуется излишек.

По подсчетам завсек-
тором «Экономика 
энергетики» Института 
энергетики НАН Бела-
руси Татьяны Зориной, 
если он и появится, то составит не 
больше 30 - 35 процентов произво-
димой энергии. Потратить его можно, 
например, пересев всей страной на 
электромобили.

Такая инфраструктура в республи-
ке развивается, как говорится, семи-
мильными шагами. К концу года по-
явится около четырех сотен станций 
для подпитки электрокаров, а к концу 
следующего - больше шестисот.

- У электромобилей тоже есть свои 
минусы. Прежде всего это удоволь-
ствие недешевое. Однако на госуров-
не уже предпринимаются меры, чтобы 
снизить цену и поднять спрос. В част-
ности, отменили таможенную пошлину 
и НДС. Это дало довольно хорошие 
результаты: количество электромо-
билей в стране удвоилось. Сейчас их 
примерно 1,2 тысячи. Казалось бы, не 
очень много. Но в Министерстве энер-
гетики посчитали так: если у нас будет 
10 тысяч электромобилей, то расход 
энергии на их обслуживание составит 
80 млн кВт/ч. Серьезная цифра!

Geely в 2021 году собирается вы-
пускать модель в ценовой категории 
25 - 30 тысяч долларов. Это уже по-

нятная для белорусского рынка цена, 
сопоставимая с автомобилями с  ДВС. 
Если учесть весь городской транспорт,  
уже сейчас переходящий на электро-
тягу, да еще железные дороги, кото-
рые можно окончательно перевести 
на электричество,  все это составит 
немалую часть «излишков».

- К 2025 году в Беларуси начнется 
эра электромобилей. Батареи и сами 
автомобили подешевеют, их выпуск 
наладят на месте, масса проблем уй-
дет, - предполагает Татьяна Зорина.

Нужен мирный атом и новым энерго-
емким направлениям экономики. На-
пример, дата-центрам - это огромные 
хранилища цифровых данных. Или 
центрам так называемого майнинга 
криптовалют.

- Почему бы Беларуси не 
стать мировым лидером 
в производстве криптовалю-
ты, раз у нас электричества 
много? - считает эксперт.

Впрочем, эта перспектива 
2035 года, когда станция по 
планам выйдет на окупае-
мость и Беларусь полностью 
вернет долг России. Тогда 
тарифы на энергию для про-
изводства существенно сни-

зятся.
- После этого вся наша экономика 

получит очень серьезное конкурент-
ное преимущество. Ведь цена энер-
гии - немалая часть в стоимости това-
ров, - уверена Татьяна Зорина.

Полная версия материала - 
на сайте postkomsg.com
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ДО 2,4 ТЫСЯЧИ МЕГАВАТТ 
МОЩНОСТЬ БЕЛАЭС

БОЛЬШЕ 30 ПРОЦЕНТОВ
ВНУТРЕННИХ ПОТРЕБНОСТЕЙ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ СМОГУТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ДВА БЛОКА СТАНЦИИ

ПРОИЗВОДСТВО 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

18 МИЛЛИАРДОВ КВТ/Ч 
ЕЖЕГОДНО

РАБОТАЮТ 2,5 ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК, 

ИЗ НИХ 60 РОССИЯНЕ

ЗАМЕСТИТ ОКОЛО
4,5 МИЛЛИАРДА КУБОМЕТРОВ 

ПРИРОДНОГО ГАЗА В ГОД

ЭКОНОМИЯ 
500 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ 

В ГОД

ВЫБРОСЫ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ 
МЕНЬШЕ НА 7 МИЛЛИОНОВ 

ТОНН

Планы на островецкий ток уже не первый год пытаются омрачить соседи из 
Литвы, которые раньше и сами закупали электроэнергию в Синеокой. Вот и на 
прошлой неделе из Вильнюса в очередной раз направили ноту протеста с требо-
ванием остановить пусковые работы в Островце.  

- Тесно работающие с нами на всех этапах возведения станции экспертные мис-
сии МАГАТЭ неоднократно подтверждали: недостатков, которые могли бы стать 
препятствием для безопасного пуска первого энергоблока БелАЭС, нет. Литовский 
регулятор VATESI, кстати, участвует в работе этих структур, - напомнил пресс-
секретарь белорусского МИДа Анатолий Глаз и с сожалением добавил: - Много-
численные ноты, которые официальный Вильнюс раздает, словно пресловутые 
таблетки йода, порождают апокалиптические заголовки и ожидаемо сеют панику 
среди литовских граждан. Как правило, они используют дипломатическую пе-
реписку с нами не для получения ответов, а для поддержания истерии в своих СМИ.

 ■ Насущный вопрос - сто-
имость электроэнергии. 
В РБ ее решили продавать 
подешевле. Но не для всех.

Для населения установили 
стимулирующие тарифы. Но-
востройки уже электрифици-
рованы. Но желание перейти 
высказывают и владельцы 
частного сектора. За прошлый 
год с  такой просьбой обра-
тились 17  тысяч белорусов, 
в этом - еще 16 тысяч.

Сейчас в Беларуси предусмо-
трено несколько видов тари-
фов с ощутимой экономией. 
Дешевле всего ток обходит-
ся тем, кто устанавливает от-
дельный прибор для его учета. 
Всего 1,12 российского рубля 
за кВт/ч. При этом пока и пе-
ревести свой дом на умное 
электропотребление можно 
со скидкой. Президентский 
Указ предусматривает кешбэк 
в 20 процентов от реконструк-
ции электросетевой проводки 
внутри дома.

Можно отапливать дом, греть 
воду и пользоваться кухонной 
плитой на электричестве без 
специальных приборов учета. 
Но тогда цифра в квитанциях 
выше. При таком варианте 
предусмотрен дифференци-
рованный тариф: с 23.00 до 
6.00 - 1,75 рубля, в остальное 
время суток - 3,24 рубля.

По предварительным подсчетам, АЭС 
ежегодно будет производить порядка 
18 млрд кВт/ч. Много ли это?

Правильнее всего посчитать в объемах 
газа, который теперь Беларуси не при-
дется покупать. Запуск станции заместит 
около 4,5 миллиарда кубометров «голубого 
топлива» и поможет бюджету экономить 
более 500 миллионов долларов ежегодно.

Есть и другие плюсы. Выбросы парни-
ковых газов уменьшатся более чем на 
7 миллионов тонн. Это не говоря о том, 
что на БелАЭС будут работать 2,5 тысячи 
человек.

Куда в ближайшие месяцы пойдет бе-
лорусский ток, знают в республиканском 
правительстве.

- Нет складирования электрической энер-
гии, это неразрывный процесс: произвели 
ровно столько, сколько потребили, - объ-
ясняет министр энергетики Беларуси 
Виктор Каранкевич.

В республике рассчитывают, что новая 
энергия окажется кстати для промыш-
ленности и там тоже перейдут с газа на 
электрообогрев. До 2026-го планируют 
увеличить объем потребления на 2,7 млрд 
кВт/ч.

- Кроме того, до конца года мы построим 
электрокотлы, которые будут отапливать 
большие населенные пункты. В дальней-
шем порядка 1,7 млрд кВт/ч (почти десять 
процентов выработки) будем использо-
вать, - подсчитал министр.

 ■ Специалистов заманивают 
не только зарплатой, но и жильем.

Вместе со строительством станции 
второе рождение переживает и Остро-
вец. Еще вчера - провинциальный рай-
центр в приграничье, а сегодня - один 
из самых перспективных и современных 
малых городов Беларуси.

Жилые кварталы растут как грибы. 
В спорткомплексе, кроме тренажерных 
залов и просторного бассейна, есть спа-
зона. Больница, школы, детсады... Вот-
вот двери откроет многофункциональ-
ный культурный комплекс.

Молодые атомщики - интеллектуаль-
ная элита страны. В Островец они все 
прибывают и прибывают. Если еще пару 
лет назад население города составля-
ло около восьми тысяч человек, то те-
перь - четырнадцать. А к 2030 году город 
 станет 25-тысячником. Среди новоселов  

не только белорусы, но и россияне.
Например, заместитель главного 

инженера станции Владимир Горин 
приехал из Саратовской области. Еще 
и сына-атомщика с собой привез. У не-
го должность не менее ответственная - 
ведущий инженер по управлению ре-
актором. Кстати, жену младший Горин 
встретил уже в Островце. Пока шла 
стройка, успели завести троих детей, 
обвыкли - теперь о переезде на новое 
место даже не думают.

- Много лет работали вместе на Ба-
лаковской АЭС, до этого на Ровенской. 
Когда приехали сюда, сразу получили 
комфортное жилье. Это располагает. 
Сын планирует здесь прочно укоренить-
ся. Ремонт в квартире сделали отлич-
ный. Растят малышей. Да и мы с женой 
уже из Островца никуда не уедем, - рас-
сказал журналистам Владимир Горин.

КОШЕЛЕК

ЭКОНОМНЫЙ 
ПОДХОД

РАСЧЕТЫ СЕМЬЯ ИНЖЕНЕРА ГОРИНА БУДНИ 

ПОВОД ДЛЯ ИСТЕРИИ ЛОЖКА ДЕГТЯ

ДО ОТКАЗА ОТ ГАЗА ПОЛНЫЙ РАСКЛАД

АТОМОГРАДА
ПОМАЙНИТ ВДРУГ 
ЭЛЕКТРОКАРОМ
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 ■ В Беларуси начали отчислять из ву-
зов тех, кто мешает образовательному 
процессу.

Сам не учишься, так другим не мешай - счи-
тают в Министерстве образования РБ. В ре-
спублике начали воплощать в жизнь угрозу 
Александра Лукашенко по поводу отчислений 
бастующих студентов. Точное число тех, кто 
останется без диплома, пока не называется. 
При этом поводом для сдачи сту-
денческого обычно выступает арест 
из-за участия в несанкционирован-
ных акциях или провокации внутри 
учебного заведения, которые ме-
шают учиться другим студентам.

Депутат, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России по социаль-
ной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Сергей Клишевич счи-
тает, что молодежь, участвующую в несанк-
ционированных акциях протеста, используют 
в корыстных целях:

- Тактика организации протестов не нова. 
Эта схема давно отработана в странах Запада. 
Наиболее подвержена негативному влиянию 
молодежь. Им свойственны драйв, бунтарский 

дух, пылкость. И все это используют в своих 
корыстных целях те, кто управляет из-за грани-
цы различными Telegram-каналами. А молодым 
людям зачастую не хватает опыта, чтобы трез-
во оценить происходящее кругом. Молодежь 
легко внушаема, ее мировоззрение еще не 
сформировано.

Студенты могут высказывать свое мнение, но 
делать это нужно цивилизованно, уверен парла-
ментарий. Например, на диалоговых площадках, 

которые организованы по всей стране.
- Что мы видим сегодня? Отдельная 
группа студентов оскорбляет, унижа-
ет преподавателей, не дает спокойно 
учиться сверстникам, которые при-
ходят на пары. Безусловно, таким по-
пыткам дестабилизации обстановки 
нужно давать жесткий отпор. В том 
числе - отчисление из вуза. Получе-
ние образования - серьезный процесс, 
а диплом - не просто корочка. Если мо-
лодой человек не понимает с первого, 

второго, третьего раза и нарушает внутренний 
распорядок, закон, он должен понимать, чем 
это все кончится.

Неправильно масштабировать «картинку» 
на всю белорусскую молодежь. В большинстве 
своем она талантливая, умная, ценит свою 
страну.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

 ■ Республика готовится к VI Всебелорусскому народ-
ному собранию.

Народный форум, объединяющий представителей всех регио-
нов республики, предварительно назначили на январь-февраль 
2021 года. 

- По всей стране проходят диалоговые площадки, где создают 
условия для обмена перспективными идеями, помогают сфор-
мулировать смыслы для развития общества. Цель всех встреч 
одна - услышать каждого. Сегодня как никогда важен голос тех, 
кто неравнодушен к происходящему в Беларуси, заинтересо-
ван в дальнейшем поступательном развитии государства и его 
институтов.

Еще один важный момент - совершенствование Основного За-
кона страны. Интерес к конституционным преобразованиям боль-
шой. Людей волнуют разные вопросы: перераспределение полно-
мочий между ветвями власти, административно-территориальное 
деление, совершенствование судебной системы и многое другое. 
Любые правовые усовершенствования должны формировать 
условия для развития стабильного и процветающего государ-
ства, где приоритетом становятся не политические раздоры, 
а слаженная совместная работа всех ветвей власти.

На Всебелорусском народном собрании определят ключевые 
задачи страны на ближайшую пятилетку. Каждый такой пред-
ставительный форум открывает новый этап в жизни государства 
и общества. Нам предстоит определить четкие стратегические 
ориентиры, чтобы было понятно, куда мы движемся. Расставить 
точки над «i» по всем вопросам, которые еще не разрешены и по 
которым сохраняется некая неопределенность.

Помню, как участвовал в Первом Всебелорусском народном 
собрании в 1996 году. Время было непростое, критическое. Но 
мы выбрали правильный курс и не сползли в социальную и эко-
номическую пропасть. То первое «вече» дало старт для изме-
нений в нашу Конституцию. Общенациональный референдум 
состоялся всего через месяц.

ЗАДАЧИ НА ПЯТЕРКУ

СТУДБИЛЕТ НА СТОЛ ЖЕСТКИЕ МЕРЫ

vk
.c
om
/s
er
ge
jk
lis
ev
ic

Бе
лТ
А

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Безопасность станции 
в Островце подтверждена 
стресс-тестами под контро-
лем международных экс-
пертов из МАГАТЭ.

Запуск БелАЭС - ожидае-
мое событие в России 
и Беларуси, но к нему 
начинали готовиться 
и в соседней Литве. 
Правда, очень спе-
цифическим обра-
зом. Государство, 
которое ранее заку-
пало в РБ энергию, 
восприняло АЭС 
в  штыки и  даже 
заявило о закупке 
миллионов таблеток йода. 
Их обещали раздать жите-
лям приграничья после вво-
да в эксплуатацию первого 
энергоблока. Интересно, 
что другие атомные станции 
(в том числе свои) Литву не 
беспокоят, а само заявление 
тем более странно, что офи-

циальный оператор атомной 
энергетики Вильнюса рабо-
тал на БелАЭС в составе мис-
сии МАГАТЭ.

Депутат Комиссии ПС по 
законодательству и Регла-
менту Виктор Чайчиц уве-
рен, что беспокойства сосе-
дей необоснованны:

- Для каждого 
белоруса вопрос 
б е з о п а с н о с т и 
АЭС  - первосте-
пенный. Поэтому 
и  разработчики, 
и  те, кому пред-
стояло эксплуа-
тировать БелАЭС, 
еще на этапе стро-
ительства прово-
дили стресс-тесты 

с учетом всех потенциальных 
штатных и нештатных ситуа-
ций. Международные экспер-
ты в сфере ядерной безопас-
ности дали положительную 
оценку степени защиты стан-
ции, объекта, важного для 
страны и для региона в це-
лом. Признанные  МАГАТЭ 

стандарты безопасности 
белорусско-российского объ-
екта как минимум не уступа-
ют западным, а по ряду по-
казателей и превосходят их.

Флагманский проект Союз-
ного государства уже изменил 
технологический и научный 
уклад страны. И это только 
начало изменений. Выраба-
тываемая станцией энергия 
решит проблему энергодефи-
цита в экономике.

Возле Белорусской АЭС 
можно возводить энерго-
емкие производства вроде 
предприятий нефтехимии, 
металлургии, алюминиевой 
промышленности. Стабиль-
но недорогая, экологически 
чистая энергия нужна не 
только для традиционных за-
водов и фабрик. Эта состав-
ляющая есть и  в  аграрном 
комплексе - фермы, парники 
и переработка сельскохозяй-
ственной продукции требуют 
значительных затрат электри-
чества. И если оно будет от-
носительно недорогим, это 
поможет селу в производстве 
качественной конкурентоспо-
собной продукции.

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ЙОДА

 ■ Новый вид энергии от-
крывает широкие возмож-
ности.

Грядет взрывной 
этап экономического 
развития Беларуси, 
уверен депутат Ко-
миссии ПС по эконо-
мической политике 
Евгений Адаменко:

- Ввод в эксплуа-
тацию крупнейшего 
российско-белорус-
ского проекта я  бы 
назвал событием не года, 
а века. Примеры лежат на по-
верхности. Посмотрите, как из-
менился маленький райцентр 
Островец после того, как в нем 
было решено строить станцию. 
В город приехали высококва-
лифицированные специали-
сты не только из Минска, но 
и России, Украины, Казахста-
на. Дан толчок социальному 
развитию города, появились 
новые жилые кварталы, ин-
фраструктура. Потребность 
в высококвалифицированных 
кадрах определила новые 
образовательные тренды в ву-
зах. 

Изменения коснутся и про-
стых жителей. В первую оче-
редь это строительство домов 
с новой системой отопления 
и подогрева воды. С вводом 
БелАЭС в регионах увеличит-
ся количество жилых зданий 
и  объектов социальной ин-

фраструктуры, которые пол-
ностью обслуживаются с по-
мощью электрооборудования. 

Это новый уровень 
комфорта за мень-
шие деньги. В до-
мах с электриче-
ской «начинкой» 
жильцы смогут ре-
гулировать темпе-
ратуру и воздухо-
обмен в комнатах, 
а значит, и меньше 
платить за комму-
нальные услуги.

Почти все новостройки рас-
считаны на электрообогрев. 
В следующей пятилетке в Бе-
ларуси планируют построить 
еще больше четырех миллио-
нов квадратных метров жилья. 
На руку всеобщей электрифи-
кации играют и госпрограм-
мы  - жителям, перешедшим 
на новую систему отопления, 
компенсируют часть расходов, 
потраченных на переоборудо-
вание дома. Появилась и вы-
годная система тарифов (под-
робнее - на стр. 4 - 5).

Есть и другие отрасли эко-
номики, которым нужен мир-
ный атом - транспорт на элек-
тричестве. Это же реальное 
снижение выбросов вредных 
веществ в воздух, экология, 
здоровье наше, детей и внуков. 
По прогнозам ученых, выбросы 
парниковых газов в республике 
уменьшатся на в среднем на 
восемь миллионов тонн в год.
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Город атомщиков Островец 
уже переживает новое развитие. 
Здесь появились дома 
и новые площадки.

Евгений АДАМЕНКО: МНЕНИЕ

МИРНЫЙ АТОМ 
ВЫГОДЕН КАЖДОМУ ЖИТЕЛЮ
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 Директор Службы внеш-
ней разведки России зая-

готовящих-
ся провокациях на терри-

же рассказал, откуда взялся 
ковид.

Сергей Нарышкин 
дал интервью МИА 
«Россия сегодня». 

государстве. На За-
паде, несмотря на 
непростую ситуа-
цию со своими вы-
борами, не упуска-
ют из виду Беларусь. 

дестабилизировать обстанов-
ку, воспользовавшись про-
тестными настроениями.

- Мы даем взгляд из так на-

как западная сторона смотрит 
на эти процессы, анализирует, 
оценивает, какие меры пред-
принимает для того, чтоб 
расшатать ситуацию внутри 

доставляем в том числе своим 
белорусским коллегам. Оче-
видно, что наши западные оп-
поненты пытаются проеци-

на Россию. Но, признаться, 

блике отмечено не было. Тех-
нологии цветных революций 

лись последние два-три де-

сятка лет во многих странах 

кин.
Россия всегда под прицелом. 

Разведчики добывают сведе-

- СВР уведомляет Прези-
дента России практически 

без выходных 

ных дней. Потому 
что информация 

пает со всех кон-
тинентов, кроме 
Антарктиды. Мы, 
конечно, прово-
дим очень тонкий 

денту докладываем summary. 

очень внимательно работает 

профессионал, понимает, че-
го стоит то или иное сообще-
ние, делает пометки. Мы ра-

что-то уточняем, отвечаем на 

нечно, это большое удоволь-

дителем, который знает тон-

рышкин.
Какие еще заявления сде-

лал глава СВР:
О выборах в США
- Наши оценки: социаль-

ный кризис будет углубляться 
независимо от того, кто по-

бедит. Очевидно, что прои-
гравшая сторона не согласит-

радикалов выйти на улицу.
О сакральной жертве
- Если хотите, я вам впер-

скажу. Около года назад мы 
получили информацию - она 

 ,ьсюрового узарс( ОТАН  нартс
что это не Германия) состоя-

представителей спецслужб. 
Там обсуждался вопрос, ка-
ким образом поддержать и 
оживить протестное движе-

В качестве одного из ва-
риантов, механизмов на се-
рьезном уровне обсуждался 

сакральной жертве. Причем 

ше бы, чтобы эта сакральная 
жертва была из числа все-

таки лидеров оппозиции. 
Таким инструментом наши 
западные оппоненты время 
от времени пользуются. Так 
же, как они пользовались 

на Украине.
О ковиде
- Мы склоняемся к тому, что 

это продукт естественного 
происхождения. Происхожде-

ный вопрос для российских 
ученых, они заняты борьбой 

Cергей НАРЫШКИН:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 Синеокая запустит производство 
российской вакцины от коронави-

министры.

Вслед за 

сандром Лукашенко (читайте на стр. 2) 
телефонные переговоры провели главы 
правительств Союзного государства. Ми-

обсудили торгово-экономическое сотру-
дничество наших стран, транспортно-

ские вопросы.
Последний, вероятно, касался поставок 

белорусского правительства анонсиро-

ную цену.
- Пока окончательной договорен-

ности нет, идут переговоры. Расче-
ты за потребленный газ заверше-

время хотим выйти на формирование 

Выгодных условий ждут республи-

разговора стали клинические испытания 

Через день состоялась встреча Посла 
 

главой МИД РБ Владимиром Маке-
ем. Стороны обсудили вопросы предстоя-
щих контактов на 
высоком уров-
не, российско-
белорусское 
сотрудничество, 
в том числе ин-
теграционные 
процессы в Союз-
ном государ-
стве.
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ЗАПАД ПЫТАЕТСЯ РАСШАТАТЬ 
СИТУАЦИЮ ВНУТРИ БЕЛАРУСИ

Геннадий БИСЕНОВ/kpmedia.ru

ОТДЕЛ КАДРОВВЫСОКИЕ ШИРОТЫ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 Минчанин Алексей Чекунков 
стал министром по развитию
Дальнего Востока и
Арктики РФ.

После масштабных ка-
дровых перестановок 

кантными оказались по-
сты министров транспор-

природных ресурсов и 
экологии. Глава Кабмина 
Михаил Мишустин пред-
ложил свои кандидатуры. 

лорус Алексей Чекунков.

пост генерального директора Фонда 
развития Дальнего Востока и Арк-

экономбанка, 
занимающегося Дальневосточным 

стал министром по развитию Даль-

этом посту Александра Козлова.
- Алексей Чекунков - один из веду-

пост директора проектов в инвести-

ционной группе  «АЛРОСА», руково-
дил рядом крупных инвесткомпаний. 

ности в Российском фонде прямых 

дата Михаил Мишустин.
К слову, изменилась и сама про-

цедура назначения мини-
стров. Согласно новому 

РФ, который был подпи-
сан Владимиром Пути-
ным на прошлой неделе, 
им предстоит доказать 
свою проф пригодность 
депутатам Госдумы на 
заседаниях профильных 
комитетов, встретиться 

родных избранников будет неделя 
для принятия решения по каждой 
кандидатуре.

и Беларусь совместно готовят узких 
специалистов, разрабатывают тех-

легкую железную дорогу, которая 

виях вечной мерзлоты.

«СПУТНИК V» - ЗРОБЛЕНА 
Ў СЯБРОВ

В США постоянно 
создают проблемы 
другим, в то время 
как со своими 
разобраться не могут.
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Ксения ВОЛНИСТАЯ, 
Ника ПЕРМИНА

 ■ Минское метро приросло 
новой веткой.

Первая за 30 лет! С 1990 
года в Беларуси открывали 
отдельные станции, но це-
лую линию метро запусти-
ли впервые. По планам на 
Зеленолужской появятся 14 
точек. Соединяющая Кура-
совщину и Зеленый Луг, она 
станет еще одним радиусом, 
проходящим от одной части 
Минской кольцевой дороги 
до другой. Сейчас запусти-
ли первую очередь: «Юби-
лейная площадь», «Площадь 
Франтишка Богушевича», 
«Вокзальная» и «Ковальская 
Слобода».

Строительство начали еще 
летом 2013-го. Сперва плани-
ровали завершить за четы-
ре года, потом хотели успеть 
к Европейским играм 2019-
го, в итоге получилось только 
в этом.

Подвела «Алеся». Прокла-
дывать тоннели строителям 
помогает механизированный 
щит  - гигантский агрегат, 
который врезается в землю 
и  пробивает коридор. Вот 
этому аппарату и дали жен-
ское имя. Весит такой «зем-
ляной червь» 550 тонн, а в 
длину достигает 90 метров. 
Стоила красавица 11 мил-
лионов и приехала в Минск 
из Франции, но оказалась уж 
очень капризной. Постоянно 
требовала внимания и обно-
вок для режущих механиз-
мов, а в 2018-м и вовсе на че-

тыре месяца вышла из строя. 
При этом замерла четко под 
центральным хранилищем 
Нацбанка Беларуси! Еле уго-
ворили «Алесю» продолжить 
работу.

Оно того стоило  - но-
вые станции словно сошли 
с  картинки. Современные  
и необычные, каждая со сво-
ей изюминкой. «Ковальская 
Слобода» - одна из самых не-
глубоких - находится всего 
в пятнадцати метрах вниз. 
Здесь нет эскалаторов и ко-

лонн. Вестибюль сводчатого 
типа и галереи с лифтами, 
эффектные массивные све-
тильники и кованые элемен-
ты придают ей современный 
вид с историческими элемен-
тами. На этом месте когда-то 
располагалась деревня Кова-
ли, она и стала вдохновением 
для дизайнеров.

«Вокзальная» может похва-
статься самой широкой плат-
формой - 16 метров от края до 
края. Она пока единственная 
в городе с наземным вести-

бюлем и должна стать важ-
ным пересадочным пунктом, 
но оформлена скромнее се-
стер - черный, белый и крас-
ный без особых излишеств.

«Площадь Франтишка Богу-
шевича» посвящена извест-
ному поэту. Здесь и  в  эле-
менты интерьера вплетены 
цитаты. А национальные мо-
тивы и арт-объект, изобража-
ющий ткацкий станок, сосед-
ствуют с мрамором и яркой 
подсветкой. «Юбилейная 
площадь» - самая глубокая 

станция в Минске, пассажи-
ры спускаются на глубину 
больше 32 метров.

Первые посетители уже 
оценили новую ветку.

- Хорошо, что есть травола-
торы, удобно, не надо долго 
идти, - радуется пенсионерка 
Мария Иосифовна.

Горизонтальные эскалато-
ры появились в переходах 
«Вокзальной» и «Юбилейной 
площади» - они домчат пасса-
жира до конечного пункта со 
скоростью 4 километра в час.

Все станции новой линии 
оснастили автоматическими 
платформенными воротами. 
Такое решение, например, ис-
пользовано в метрополитенах 
КНДР. Прозрачные защитные 
ограждения высотой в чело-
веческий рост раскрывают-
ся вместе с дверьми вагона. 
Это устройство не позволит 
кому-то случайно оступиться 
и оказаться на путях.

Трудиться на новой вет-
ке предстоит современ-
ным поездам производства 
«Штадлер-Минск». Они бес-
шумные, снаружи и внутри 
оснащены видеокамерами 
и даже обходятся почти без 
машиниста. Система управ-
ляется сама, человек только 
осуществляет контроль за ав-
топилотом.

Кстати, в вагонах есть 
разъемы для зарядки смарт-
фонов - эта опция очень пора-
довала молодых пассажиров.

В планах - открыть четвер-
тую ветку метро, увеличить 
количество станций до 63, 
а протяженность пути - до 88 
километров.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Профицит союзного бюджета со-
ставил больше восьмисот миллионов 
рублей.

Исполнение бюджета Союзного государ-
ства сильно замедлилось из-за пандемии. 
К такому выводу пришли участники со-
вместного заседания коллегий Комитета 
Госконтроля Беларуси и Счетной палаты 
России, прошедшего в режиме видеокон-
ференции.

Рассматривались результаты проверки 
за прошлый год и первое полугодие этого.

В целом за 2019 год доходы бюджета 
СГ составили 7,3 миллиарда рублей - это 
на 1 процент больше планируемого пока-
зателя. Расходы исполнены также доста-
точно неплохо - на 98,3 процента. Один из 
лучших показателей за последние годы. 
При этом 4,3 миллиарда рублей пошли 
на реализацию двенадцати союзных про-
грамм. Вместе с тем, как говорилось на 
совещании, только по четырем програм-
мам «бюджетные назначения исполнены 
в полном либо почти в полном объеме».

- Хотя есть и отрицательные момен-
ты, - сказал и.о. председателя КГК Бе-
ларуси Василий Герасимов.  - Выявле-
ны отдельные нарушения, связанные со 
строительством, государственными закуп-
ками, финансированием. Однако они не 

носят системный характер и устранимы.
По его словам, требуют решения неко-

торые важные моменты. Например, до сих 
пор не анализируется конечный результат 
программ:

- Соответственно, мы не знаем о прак-
тическом применении наших разработок, 
не получаем каких-либо дивидендов.

Во время проверки выявлено наруше-
ний на 1,9 миллиона российских рублей. 
Большую часть этих средств возвратили 
в союзный кошелек.

В первой половине 2020 года бюджет-
ный механизм притормозился под пятой 
коронавируса. Из двадцати трех запла-
нированных мероприятий деньги потра-
тили только на одиннадцать. Остальные 
перенесли.

- За январь - июнь доходы союзного 
бюджета поступили в сумме 2,5 миллиар-
да рублей, что практически соответствует 
утвержденному полугодовому значению. 
А вот расходы составили чуть больше двух 
миллиардов. Это 80,1 процента, - расска-
зал аудитор Счетной палаты России 
Валерий Богомолов.

Основной объем неиспользованных 
средств приходится на «Комбикорм-СГ», 
программу по ЧАЭС и на военную инфра-
структуру. Кроме того, Счетная палата за-
фиксировала низкий уровень исполнения 
расходов по двенадцати запланированным 
мероприятиям. Это понятно - их просто 
отменили. В итоге бюджетные остатки 
в первом полугодии составили 804,8 мил-
лиона рублей.

КОВИД ОТЩЕПНУЛ  
ОТ КОМБИКОРМА

РЕВИЗИЯ

Бе
лТ

А

Се
рг

ей
 Г

О
РШ

КО
В/

На
ци

он
ал

ьн
ый

 п
ар

к 
«З

ем
ля

 л
ео

па
рд

а»

ДАЛИ ЗЕЛЕНОЙ СВЕТ

ФОТОФАКТ

- Почешите мне спинку, почешите мне щечки, - словно мурчит неж-
ная как кошечка, грациозная и ласковая... И не скажешь, что в кадре 
опасная хищница. Приморскую тигрицу из парка «Земля леопарда» 
эта фотография прославила на весь мир - снимок взял Гран-при в пре-
стижном конкурсе Wildlife Photographer. 

Подловил момент лиричной нежности Сергей Горшков. Он расска-
зал, что хищница подошла к дереву, сперва стала обнюхивать, потом 
тереться мордой, а после обняла. Фотограф удивился, но щелкнул за-
твором - раз! И снимок полосатой красавицы стал жить своей жизнью, 
а зрители гадать, что это за нежности.

Впрочем, оказалось, что в таком поведении тигрицы нет ничего не-
обычного. Как объяснили сотрудники парка, полосатая просто метила 
территорию при помощи лицевых желез.

На новых станциях появились 
прозрачные защитные барьеры -  
и поезд видно, и на пути 
никто не попадет.

А ТЕПЕРЬ ОБНИМАШКИ!
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Марта АСТРЕЙКО, 
Вениамин СТРИГА

 Визовое соглашение между Мос-
квой и Минском ратифицировано. 
Как оно будет работать при всем 
многообразии вариантов? 

Несмотря на то, что мир еще нахо-
дится под властью пандемии, многие 
иностранцы уже начинают планиро-

ресуются новыми правилами пере-
мещения по территории Союзного 

ширенным горизонтам, которые дает 
новое визовое соглашение. 

БЕЗ ЛЕСНЫХ ТРОП
Полная реализация «союзного шен-

чала 2021 года. Это все-таки не аналог 

ствующем варианте он требует осна-
щения специализированных пунктов 
пропуска.

Оба МИДа подтверждают: проблем 

хотя бы одного государства не будет. 

ну страну, посетить 
какие-то турцентры, 
отправиться в другую, 
после чего выехать 
через нее. Но все-таки 
определенные правила 
нужно соблюдать. Например, нель-

партизанскими тропами, следует 
перемещаться по одной из шести ав-
томобильных трасс, перечисленных 

фографику).
Директор Второго департамента 

стран СНГ МИД России Алексей По-
лищук пояснил, что прежние нормы 
продолжают действовать:

- При этом срок пребывания опреде-
ляется международными договорами 
или законодательством страны, на 
чьей территории туристы находятся.

Въехать в Беларусь безвизово из Гру-
зии гражданину этой 
страны можно. Но при 
въезде в Россию по обя-
зательной для пребы-
вания в стране визе ее 
придется предъявить 
на КПП.

В отметках о въезде раньше была 
проблема: границы между союзными 
странами как таковой нет. Гражданин 
безвизовой для одной России или Бела-
руси страны мог проехать бесконтроль-

лись проблемы. Его могли задержать 

том на въезд. Теперь при декларации 
посетить обе союзные страны по одной 
визе транзитер получит всю исчерпы-

ларуси сейчас действует безвизовый 
порядок для 74 государств, у РФ спи-

Кореи виза в Беларусь нужна.

ХОТЬ НА ПОЕЗДЕ, 
ХОТЬ ПО АВТОСТРАДЕ
О том, на что стоит обратить осо-

бое внимание гостям, рассказал на-
чальник управления информации 

секретарь МИД РБ Анатолий Глаз.
- Иностранные граждане (лица без 

гражданства) смогут посещать Бела-

русь при наличии российской визы 

всего срока ее действия. Соглаше-
ние распространяется на все типы 
въездных виз. Контроль за сроками 
пребывания иностранцев будет осу-
ществляться на основании отметок 

Речь идет не о введении какой-либо 
единой визы по аналогии с «шенге-

оказалась проще и функциональнее.
- Национальные законодательства 

наших стран в этой сфере достаточно 
близки. Дальнейшее сближение визо-

после заключения Соглашения между 
Беларусью и Европейским союзом об 
упрощении выдачи виз. Россия имеет 
аналогичное Соглашение с ЕС с 2007 
года, - напомнил Анатолий Глаз.

Кстати, сегодня более 80 процентов 
белорусских виз выдается гражданам 
государств - членов ЕС.

НА ЗАМЕТКУ
С 1 июля иностранные 

граждане и лица без граж-
данства могут в режиме он-
лайн проверить, запрещено 
ли им въезжать в Беларусь. 
Эту информацию иностра-
нец либо его представитель 
может бесплатно получить 

Министерства внутренних 
дел РБ «Проверка запре-

service/26.
Российский МИД реко-

мендует с этими вопросами 

gov.ru.

 Соглашение не затронет действие 
безвизового режима, введенного Бе-

включая безвизовый въезд для граж-
дан больше чем 70 государств через 
Национальный аэропорт «Минск» 

на 15 дней.
При этом такой односторонний поря-

док безвизового въезда, безусловно, 
ограничивает пребывание иностранца 
только территорией Беларуси либо 
соответствующего региона республи-
ки. На территорию России он сможет 
въехать лишь при наличии российской 
или белорусской визы.

 Если иностранцу запрещен въезд 
на территорию одного государства - 
участника соглашения, но при этом 

на территорию другого государства-
участника, то такой иностранец смо-
жет въехать на территорию этого 
второго государства. Разумеется, его 
пребывание будет ограничено только 
этой территорией.

- При наличии и у Беларуси, и у России международных 
договоров о безвизовом режиме с третьим государством 
его гражданин имеет право въехать, выехать, находиться, 
следовать транзитом по территориям без визы.

К примеру, у Беларуси и России по отдельности заключе-
ны соглашения о безвизовом режиме с Израилем, и на этом 
основании граждане Израиля смогут посетить Беларусь 

между нашими странами.
Приведу конкретную ситуацию: гражданин Израиля мо-

жет спокойно прилететь в Минск и поехать автомобилем по 
трассе М1 в Смоленск к родственникам, а затем вернуться 

Но если с какой-то страной безвизовый режим установ-

визовом режиме на основании международного договора, 

при наличии его национальной визы.
Допустим, гражданин Китая, прибывший в Беларусь 

Беларусью и Китаем, сможет въехать на территорию России 
только при наличии у него российской визы.

- Никакого «правила первого въез-
да» соглашением не предусмотре-
но. При наличии белорусской визы 
первой страной въезда может быть 

Иностранцы получат право въез-
жать, выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территориям Бе-

соглашении порядке не только при 
наличии визы, но также разрешения 
на временное проживание, вида на 
жительство либо документа для посе-
щения международных мероприятий 
одной из стран (Беларуси или России). 
Зарубежные дипломаты смогут въез-
жать на территории наших стран при 
наличии аккредитации в одной из них.

НА ВЫБОР ГОСТЯ
ВАЖНО

Бе
лТ
А

ОДНА ВИЗА ДЛЯ СОЮЗА

ЕЗЖАЙ ТРАНЗИТОМ ИЛИ ОСТАВАЙСЯ КОНКРЕТНЫЕ ПРИМЕРЫ

ЕСТЬ НЮАНСЫ

SOUZVECHE.RU
СВЕЖАЯ ИНФОРМАЦИЯ 

О СИТУАЦИИ НА ГРАНИЦАХ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Туристы могут попасть в два 
государства по одному разрешению.
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 ■ Студентов из Беларуси хотят от-
правлять стажироваться в Россию - за 
счет государства.

Придумать идею, приносящую мил-
лионы, мечтает едва ли не каждый. Но 
вырастить специалиста, который су-
меет это сделать, не так просто. Как 
подготовить кадры и продвинуть раз-
работки, обсудили участники IX Фору-
ма вузов инженерно-технологического 
профиля Союзного государства в Мин-
ске. Cъезд регулярно собирает больше 
двухсот участников из сотни учебных 
заведений разных стран.

ИЗ ТЕХНОПАРКА - НА ПАРЫ
Инженерное собрание в Минске ре-

шало главную задачу - как вырастить 
специалистов, которые будут выдавать 
конкурентоспособный продукт мирово-
го уровня. Без сотрудничества универ-
ситетской науки, технопарков, лабо-
раторий и опытно-производственных 
участков союзных стран сейчас не обой-
тись, у каждого университета есть свой 
набор уникальных возможностей - в си-
лу близости каких-то производств, при-
родных, минеральных ресурсов.

Строительство БелАЭС не могло не 
повлиять на профактив вуза.

- Инженерное образование - ключе-
вой элемент развития практически всех 
стран. Особенно это касается цифровых 
технологий, других изобретений и от-
крытий на стыке различных дисциплин, 
классических и фундаментальных. От 
форума к форуму мы укрепляем дело-
вые контакты с Нижегородским тех-
ническим университетом, этой при-
знанной кузницей кадров для атомной 
отрасли. А сегодня сами начинаем под-
готовку специалистов по проектирова-
нию и эксплуатации АЭС, - рассказал 
ректор БНТУ Сергей Харитончик.

Кадры для БелАЭС начали готовить 
в 2008 году, и перечень специально-
стей растет. В БНТУ к «паротурбинным 
установкам атомных электростанций», 
для которых выпустили двенадцать ин-
женеров, в этом году добавились «про-
ектирование и эксплуатация атомных 
и электрических станций». Примут на 

это направление двадцать абитуриен-
тов.

БЕРИ И ВНЕДРЯЙ
Образование, медицина, IT-сфера - 

ярким событием форума стал конкурс 
инженерных проектов. Для начинаю-
щих илонов масков устроили бизнес-
бой. Впервые конкурс проходил офлайн 
и онлайн. У каждой делегации из раз-
ных университетов в запасе было не-

сколько новаторских 
домашних заготовок. 
Организаторы оцени-
вали практическую 
применимость идей, 
экономическую эф-
фективность и даже 
адаптацию разработ-
чика к продолжению 
конструкторских ра-
бот. Без подвешенно-
го языка и быстрой 
реакции идею до 
«железа и камня» не 
продвинуть.

Третье место кон-
курса завоевал про-
ект команды из БНТУ 
под руководством 
Антона Терещенко. 
Парни и девушки взя-
лись за вполне «взрос-

лую» тему редуктора мотор-колеса ка-
рьерного самосвала - бери и внедряй 
идеи на БелАЗе.

Станислав Шампанов и Вяче-
слав Смирнов, студенты Белорусско-
Российского университета, предлагают 
необычно рассказать школьникам-
геймерам об электробезопасности. 
Их идея «Обучающие игры для детей» 
(CYBER_K Game Dev Studio) получила 
второе место.

Одну из секций посвятили изучению 
и освоению Севера. Для работы в экс-
тремальных условиях нужны самые 
разные специалисты и инновационные 
технологии.

- Арктика - особый регион. При со-
рокаградусных морозах и оттепелях 
там не смогут работать, к примеру, 
обычные железные дороги, - рассказал 
Максим Моденов, руководитель мо-
лодежной политики фонда «Арктика-
СГ». - А без транспорта не добраться 

до кладовых полезных ископаемых. 
Требуются особые технологии, и сейчас 
они появляются. Арктика может стать 
полигоном для их испытаний.

Проверке на прочность Севером мо-
гут быть подвержены представленные 
на форуме проекты быстровозводи-
мых зданий. Например, перспективная 
технология СИП - многослойные эко-
логичные панели, из которых теплое 
многоквартирное жилье может быть 
построено буквально за месяц.

Председатель Госкомитета по науке и технологиям Беларуси Александр 
Шумилин говорил на форуме о новых перспективах сотрудничества. Студен-
там из РБ могут начать предоставлять гранты на прохождение стажировок 
в престижных вузах России. Эту идею уже обсудили с Министерством науки 
и высшего образования РФ.

- Инновационный бизнес во всем мире становится локомотивом развития 
экономики. Поэтому, если есть инновационные идеи, государство всегда под-
держит и поможет их реализовать, - сказал Шумилин.

Григорий РАПОТА, Госсекретарь Союзного 
государства:
- Решаем, как поставить финансирование форума си-

стемно: съезд прошел испытание временем. Оказалось, 
эта форма работы очень востребована среди технических 
вузов. В этот раз даже не все заявки смогли одобрить. 
Минский форум - наглядный пример единого образова-
тельного и научно-технического пространства наших стран.

Почему друг без друга не обойтись? Как пример, есть 
одна из IT-компаний достаточно крупных в Москве, Abby. 
Я спросил у их руководства: откуда вы черпаете кадры? 
Они говорят: преимущественно российские, а из других 
стран - в основном Беларусь. А почему? Отвечают, что 
у них очень хорошо сохранилась в школах математика.

Вот еще пример. Президент Владимир Путин заявил, что с 2021 года Рос-
сия перестает вывозить кругляк. Значит, теперь лес нужно рубить по-другому, 
обрабатывать по-другому, а из этого очень многое умеют делать в Беларуси. 
Решение наконец принято, оно даст импульс развитию лесной промышлен-
ности, самое главное - развитию глубокой переработки древесины. И тут вос-
требованы будут и технологии, и белорусские специалисты.

Если потребность есть - значит, будем в этом направлении двигаться. Людей 
приглашать, нанимать и учить, если надо. Белорусское предприятие «Амкодор», 
которое производит лесодобывающую технику, строит уже сейчас два завода 
в России: в Брянске и Петрозаводске. Вузы тоже обязательно присоединятся, 
тут у меня сомнений нет.

 ■ Победительница Надежда 
Ворожцова рассказала, ка-
ким образом она попала из 
Ижевска на конкурс старта-
пов в Минск.

Лидером стала аспирантка 
Ижевского государственного тех-
нического университета Надеж-
да Ворожцова. Она предложила 
новую интеллектуальную систему 
распознавания данных электро-
счетчиков по фотографиям.

- Вы у нас герой дня, первое 
место на конкурсе БНТУ. Мо-
жете рассказать подробнее?

- Выставила свою работу на со-
ревнование. Был отбор, прош-
ли пять человек от нас. Потом - 
Минск. Все заочно.

- В чем смысл разработки?
- Существуют электрические 

счетчики, и по ним снимаются по-
казания каждый месяц. Но быва-
ют ошибки, люди неправильно 
подают данные, учет становится 
ненадежным. Приходится дер-
жать штат контролеров. Поми-
мо того, что они фотографируют 
приборы, еще и вручную вбивают 
показания и передают оператору 
или записывают в ведомость. Си-
стема все распознает по снимку.

- Подошел, щелкнул - и все, 
так получается?

- Данные сразу по падают в ба-
зу. Избегаем ошибок и кучи бу-
мажек. После того как начали ра-
ботать, появилась идея сделать 
сервис для любого пользователя, 
чтобы вводить данные из дома. 
У нас же разные структуры со-
бирают: газ - одна служба, вода - 
другая. Будет отдельное приложе-
ние в смартфоне, например. Все 
фиксируется, споры и суды мно-
гие отпадают - экономия и труда, 
и нервов.

КАК ЭТО 
РАБОТАЕТ?

ЭНЕРГОСБЫТ - 
НЕ БЕГАЕМ 
И НЕ СУДИМСЯ
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Изобретатели из разных уголков СГ представили наработки, которые помогут изменить 
привычные процессы от арктического строительства до передачи данных счетчиков.
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 ■ Эти дети маленькие, но 
решились на такие поступ-
ки, которые не всем взрос-
лым под силу. 

ГОРЕЛИ ОДЕЖДА  
И ВОЛОСЫ
Люди старшего поколения 

сегодня часто ворчат: моло-
дежь, мол, растет у нас какая-
то неправильная. Все это, из-
вините, фигня. За редким 
исключением ребята правиль-
ные. И это подтверждают их 
героические поступки. При-
чем не одного-двух, а - сотен. 
Недавно им вручили медали 
«За проявленное мужество» 
в Совете Федерации РФ.

В списке награжденных  - 
142 ребенка (как непривыч-
но звучит это слово). И каж-
дый из них в сложную минуту 
 оказался храбрее многих 
взрослых, спасая чьи-то жиз-
ни при пожаре, в ДТП или из 
ледяной полыньи, как Катя 
Немцева.

Некоторые истории потря-
сают, поначалу даже не верит-
ся, что дети, совсем малыши 
иногда, способны на такую 
отвагу.

Вот история Ксюши Бер-
сеневой из Вологды. Ей, 
 запомните, всего шесть лет. 
Но в мае этого года ее имя 
прозвучало на всю страну. 
Она с двухлетним братиком 
 Андрюшей и дедушкой была 
в их однокомнатной квартире 
на третьем этаже, когда в до-
ме начался пожар.

- Я увидела огонь и очень 
испугалась. Дедушка на-
чал тушить, а в кране не 
было воды - ее как раз в тот 
день  отключили. Он крик-

нул,  чтобы хватала братика 
и  спасалась, - рассказывает 
Ксюша.

Легко сказать  - спаса-
лась. Куда, если пламя уже 
 перекрыло путь к  двери? 
Единственный вариант - окон-
ный проем. На Ксюше уже го-
рели одежда и во лосы. И все-
таки она успела  схватить 
братишку и подбежала к окну. 
Дернула ручку - закрыто. Вы-
дернуть шпингалет не хвати-
ло сил. Схватила вазу на по-
доконнике, разбила стекло 
и стала кричать. На помощь 
бросились рабочие с сосед-
ней стройки. Двое - выламы-

вать дверь 
 квартиры, 
трое  - на 
улице крик-
нули: «Прыгай».

- Было страш-
но, - признает-
ся Ксюша,  - но 
огонь совсем 
близко. Сначала я  помогла 
спрыгнуть Андрюше, а  по-
том сама. Внизу нас ловили 
дяденьки.

С собой у рабочих ничего 
не было - подставили руки. 
И поймали падающих дети-
шек точно, как вратарь мяч, 
одного за другим. Через пять 

минут подоспели пожарные 
и скорая - спасли дедушку. 

«ОЙ, МАМОЧКИ!»
Президент России Влади-

мир Путин наградил меда-
лью «За спасение погибав-
ших» школьницу из Курска 
Катю Немцеву. Посмертно. 
Ей было всего десять лет.

Это случилось 26 января 
в  Сеймском округе Курска 
в микрорайоне Волокно. Зи-
мой стояла непривычно те-
плая погода. Столбик термо-
метра колебался у отметки 
около нуля градусов. Реку 
Сейм едва-едва прихватило 
нестойким ледком. 

То, что было дальше, извест-
но со слов местного рыбака. 

Около трех часов дня 
он увидел, как на 

лед вышли чет-
веро детей  - 

два маль-
чика и две 
девочки. 
Это бы-
ли Катя 
с   под-
р у г о й . 
Он стал 

кричать, 
махать ру-

ками, чтобы 
школьники не-
медленно вер-
нулись обрат-
но. Но дети все 
же перешли по 

льду на другой берег. Маль-
чишки побрели по домам. 
А девочки решили вернуться 
той же ледовой дорогой. До 
трагедии оставались какие-
то минуты.

Подружки почти уже дош-
ли до спасительного берега, 
когда лед под ногами вдруг 

хрустнул и по нему поползла 
зловещая паутина. «Ой, ма-
мочки!» - успела только крик-
нуть девчонка, когда оказа-
лась в воде. В первую секунду 
Катя инстинктивно отпрянула 
в сторону. Но затем бросилась 
к тонущей подруге. Скорее 
всего, в этот момент она не ду-
мала об опасности, о том, что 
сама может провалиться, бы-
ла лишь одна мысль - спасти. 
Став на колени, она протянула 
подруге руку. Та ухватилась, 
казалось, еще чуть-чуть... Но 
тут лед под Катей проломился.

Взрослый человек может 
продержаться в ледяной во-
де не больше двадцати минут. 
Дети - значительно меньше. 
Плюс набухшая одежда кам-
нем тянет вниз.

Рыбак, на чьих глазах это 
происходило, тут же вызвал 
спасателей и попытался до-
браться до девчонок. От него 
их отделяло метров сто. Но 
лед в том месте был толщи-
ной около двух сантиметров, 
и он бы просто сам оказался 
в Сейме.

В седьмом часу вечера водо-
лазы извлекли из реки тела 
девочек. Течением их отнес-
ло на триста метров от места 
трагедии.

- Катя поступила как герой. 
Пыталась спасти подругу. Но 
в таком юном возрасте это 
практически невозможно - ей 
не хватило бы сил, - сказал 
начальник отдела Курского 
МЧС Владимир Потанин.

Председатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин также по-
смертно наградил школьницу 
медалью «Доблесть и отвага».

Вот такие они - российские 
малыши.

И ЛЕД И ПЛАМЯ
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Шестилетняя Ксюша из Вологды спасла  
младшего братика, она выкинула его  
из горящей квартиры и получила медаль.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Осень в Минске завершается 
без традиционного «Лістапада». 
Кинофестиваль отменили в по-
следний момент - за день до от-
крытия.

Только порадовались тому, что 
«Лістапад», пусть и наполовину онлайн, 
но все же посыплет разнообразными 
фильмами, как ударило, словно обухом 
по голове, сообщение о его отмене. 
Грустное решение принял учредитель 
форума - белорусское Министерство 
культуры. Отказались «в связи с не-
благоприятной эпидемической ситуа-
цией». Зрителям пообещали вернуть 
деньги за билеты.

Планировалось, что «Лістапад» прой-
дет в 27-й раз с 6 по 13 ноября. Сло-
ган форума был «Магия образа». Его 
посвятили советскому фильму-сказке 
«Город мастеров». С Марианной Вер-
тинской и Савелием Крамаровым 
в главных ролях. У картины в этом году 
юбилей: Владимир Бычков снял ее 
55 лет назад.

Хотели привезти около 120 картин из 
50 стран. В основной конкурсной про-
грамме ждали девять фильмов. В их 
числе - «Конференцию» Ивана И. Твер-
довского. Полуторачасовая лента - 
о теракте на Дубровке. Главная герои-
ня - монахиня Наталья (ее играет тоже 
Наталья - Павленкова). Она приняла 
постриг 18 лет назад, после того как 
побывала на злополучной премьере 
мюзикла «Норд-Ост». Тогда, в 2002 го-
ду, террористы захватили Театральный 
центр. Заминировали и удерживали 
больше двух суток 916 зрителей, акте-
ров и сотрудников. Требовали вывода 
войск из Чечни. На третий день боеви-
ков уничтожили, но погибли и ни в чем 
не повинные люди. По официальным 
данным - 130 человек. Некоторым за-
ложникам удалось спастись. В их числе 
оказались Наталья и еще женщина. 
Бежали через окно туалета. Вроде бы 
удача, но весь фильм героиня мучается 
вопросом: правильно ли поступила? 
Ведь жива, а другие погибли...

«Конференция»  - первый художе-
ственный фильм об этом теракте. 
И ленту можно посмотреть если не на 

фестивале, то в российских кинотеа-
трах.

В числе других конкурсных фильмов 
был венгерский «Эдем» - про женщину, 
которая из-за аллергии ходит в скафан-
дре. Две румынские картины: трехча-
совой «Мальмкрог», в основу которого 
легли «Три разговора» русского фило-
софа Владимира Соловьева, и «За-
главными буквами» - про 16-летнего 

мальчика, который борется с режимом 
диктатора Чаушеску.

Кроме того, ждали выставку, по-
священную белорусскому режиссеру 
Валерию Рубинчику, и придумали 
инсталляции по притче «Дикая охота 
короля Стаха» и мелодраме «Могила 
льва». Привезли реквизит, костюмы, 
эскизы декораций, плакаты к фильмам. 
А оказалось - зря. Но здоровье дороже.

ДАМУ В СКАФАНДРЕ  
ПОДКОСИЛ КОРОНАВИРУС

КРАСНАЯ ДОРОЖКА

Картины, которые не покажут на фестивале, можно посмотреть в российских  
кинотеатрах, а лучше всего дома.

Кате Немцевой было всего 
десять, она пыталась 
вытащить подружку  
из реки, но не смогла.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ На 87-м году жизни умер Михаил 
Жванецкий.

«Ничего страшного, если над тобой 
смеются. Гораздо хуже, когда над то-
бой плачут», - это из Михаил Михалы-
ча. Как же точно, согласитесь, сказа-
но. Сейчас мы, слушая эти строчки, 
действительно плачем. У каждого из 
нас, уверен, есть свой Михаил Жва-
нецкий. Мы ведь жили в его эпоху, 
возможно, сами того не подозревая. 
Он вошел в  нашу жизнь с  экранов 
черно-белых телевизоров и благода-
ря бобинам и кассетам. Так, наверное, 
слушали только Владимира Высоц-
кого. Юмор Жванецкого помогал нам 
выживать в самые непростые време-
на - наверное, в этом и заключается 
высшая миссия сатирика.

НОРМАЛЬНО, 
ГРИГОРИЙ!
Магнитофоны ушли на свалку исто-

рии, экраны с тех пор стали повально 
цветными и плоскими, а его шутки 
по-прежнему остаются смешными. 
Без него нельзя представить наше 
время. Каждый раз, переслушивая 
монологи, ты находишь что-то новое, 
каждый раз смеешься по-разному. 
«Нормально, Григорий! Отлично, Кон-
стантин!», «Те вчера по пять были, ну 
очень большие, а сегодня маленькие, 

но по три», 
«Одно не-
о с т о р ож н о е 
движение - и ты 
отец». «А  зовут 
вас как? - Авас». Эти 
фразочки уже давно 
ушли в массы и стали 
народными, как анекдоты или фоль-
клор. Они так и просятся на язык, 
и мы вставляем их к месту и не к ме-
сту в разговоре, чтобы блеснуть чу-
жим чувством юмора. Многие и не 
догадываются, что их написал Жва-
нецкий. Они стали бессмертными. 
Писал он смешно, сурово, но с какой-
то добротой к людям. Принцип Жва-
нецкого: врать невозможно. И он не 
терпел этого от других. Может, по-
этому мы часто узнаем себя в этих 
монологах.

«Когда кругом было темно, а было 
это много и часто, то вокруг Миши 
было светло. Он давал свет, и  как 
мы, любившие и ценившие его, бу-
дем жить без этого света - не знаю. 
Нет, жить, конечно, будем. Но света 
будет чуть меньше. А временами не 
чуть, а гораздо больше меньше - как 
сказал бы Миша», - написал Влади-
мир Познер.

Михаил Михайлович был не только 
гениальным сатириком, но и вели-
ким провидцем, пророком. Этот дар 

дан, наверное, только 
единицам. Всякий 

раз, прошмыгивая в Москве мимо 
очередного шлагбаума, я вспоминаю 
его: «В конце каждой улицы поставить 
турникеты. Конечно, можно ходить 
и так, и на здоровье, но это бесшабаш-
ность - куда хочу, туда и хожу. В конце 
каждой улицы поставить турникеты. 
Да просто так». И это было написано 
в 1982 году.

ЗАЧЕМ БОЯТЬСЯ 
СМЕРТИ?
Жванецкий, как никто другой на 

эстраде, пожалуй, умел обращаться 
со словом. Был не просто сатириком, 
а писателем, настоящим классиком.

- Мне важен рукописный текст, 
иногда читаю зачеркну-

тое - есть успех, читаю 
незачеркнутое  - нет 

успеха,  - призна-
вался как-то Жва-

нецкий. - У меня 
при написании 
текстов нет на-
чала или кон-
ца. Вдруг беру 
листок и начи-
наю писать. По-
шла одна фраза, 
вторая, начина-

ет выстраиваться 
общая тема. И тог-

да я останавливаюсь. 
И выбираю начало, не 

тогда, когда начинаю, 
а именно в этот момент, 
и выбираю конец.

А еще он был философом. Вспомнить 
хотя бы эти его строки: «Я же гово-
рил: или я буду жить хорошо, или мои 
произведения станут бессмертными. 
И жизнь опять повернулась в сторону 
произведений».

17 лет Жванецкий вел программу 
«Дежурный по стране»: оценивал про-
исходящие события со свойственной 
только ему иронией. А в прошлом году 
пост дежурного сдал, объяснив это 
в эфире так: «…надо с этим дежур-
ством заканчивать. Я с трудом под-
нимаюсь по лестнице. И потом, это 
уже должность, а я не хочу быть на 
должности. И юмор с возрастом ухо-
дит, но у меня много листиков, на ко-
торых много юмора». В октябре этого 
года его директор объявил, что Жва-
нецкий больше не будет выступать 
на публике - здоровье не позволяет. 
В ноябре Михаила Михайловича не 
стало. В пятом томе его собрания сочи-
нений, среди миниатюр, написанных 
уже в XXI веке, есть и такие строки:

«Зачем бояться смерти?
Великие все умерли - и ничего!..
Благодаря им и жизнь есть».

БЫЛ СЛУЧАЙ

«Честно 
ответил: женат»

Однажды в интервью Жва-
нецкий признался, что уважа-
ет крепкие напитки, включая 
чистый спирт. 

- Как-то после концерта на 
крейсере капитан судна завел 
к себе в каюту и спросил заговор-
щически: «Разведенный?» Я честно 
ответил, что женат. Оказалось, он 
про спирт. А физики, кстати, пили 
спирт с жидким азотом. Потря-
сающая вещь! Азот мгновенно ис-
паряется. Получается глицерин без 
вкуса и крепости. Но через минуту...

УТРАТА

 ✒ Как только садишься на диету, рядом тут же кто-то садится 
жрать.

 ✒ Жизнь как рояль: клавиша белая, клавиша черная... крышка.
 ✒ Алкоголь в малых дозах безвреден в любом количестве.
 ✒ Физкультура продлевает жизнь на пять лет, но эти пять лет 

нужно провести в спортзале.
 ✒ Женщин умных не бывает. Есть прелесть какие глупенькие 

и ужас какие дуры.
 ✒ Настоящее одиночество - когда вы всю ночь говорите сами 

с собой и вас не понимают.
 ✒ Оптимист верит, что мы живем в лучшем из миров. Песси-

мист боится, что так оно и есть.
 ✒ Ничто так не ранит человека, как осколки собственного 

счастья.
 ✒ Счастлив ли? В разное время на этот вопрос отвечал по-

разному, но всегда - отрицательно.
 ✒ В историю трудно войти, но легко вляпаться.

Тексты Михаил Михайлович 
носил в своем знаменитом 
портфеле - старом, потертом, 
единственном, наверное, в ми-

ре, который удостоился памят-
ника - в самом центре Ялты. 
Правда, в отличие от ориги-

нала, он из бронзы и весит 67 кило. 
Портфель достался ему от отца-
врача, который хранил в нем истории 

болезни своих пациентов, и стал 
своеобразным талисманом для 
сатирика. И никогда бы Жванец-

кий не променял его на новый. Ведь 
он, как и отец, тоже лечил нас - смехом.

Своему особому чувству юмора Ми-
хаил Михайлович обязан в первую 
очередь родной Одессе. Наследник 
Бабеля, Катаева, Ильфа - последний 
из великих одесситов. Однажды он 
признался, что там ничего не надо 
сочинять, а чтобы написать рассказ, 
просто надо открыть окно и записы-
вать. А жил Жванецкий в классиче-
ском одесском дворике: кто был в го-
роде, поймет, остальные - посмотрите 
фильм «Ликвидация». Жили скромно, 
денег порой не хватало даже на по-
ездку в трамвае. Учился в Институ-
те инженеров морского флота, где 
в студенческом театре познакомился 
с Виктором Ильченко и Романом 
Карцевым - их дружба и творческое 
сотрудничество пройдут через деся-
тилетия. Инженер-механик подъемно-
транспортного оборудования портов 
по образованию, Жванецкий уже тог-
да научился поднимать настроение 
публике. Его заметил и пригласил 
в Ленинградский театр миниатюр Ар-
кадий Райкин.

- Литературный дар Жванецко-
го, острота и парадоксальность его 
жизнеощущения, его способность 
передавать в тексте многообразие 
современной разговорной речи, его 
умение улавливать фантастичность 
действительности - все это покори-
ло меня. Настолько покорило, что 
на какое-то время Жванецкий стал 
в нашем репертуаре, если можно так 
выразиться, автором-премьером, - 
говорил потом Райкин.

Жванецкий был завлитом театра, 
писал миниатюры сначала для других, 
в том числе и для Райкина, а потом, 
похоже, просто перерос этот уровень 
и превзошел учителя. В какой-то мо-
мент сатирик начинает исполнять 
свои монологи сам. Его миниатюры 
читали многие, и это всегда было 
смешно, но так исключительно мог 
только он. Выдерживал порой неболь-
шую паузу и вставлял фразу, после 
которой зал ложился - в буквальном 
смысле. Жванецкий был, пожалуй, 
первым на нашей эстраде, кто су-
мел показать: можно быть и замеча-
тельным автором, и исполнителем. 
Он выделялся на фоне блестящего 
набора юмористов конца прошлого 
века. Второго такого у нас не было.

ЗАЛ ЛЕГ

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК 
ПО ПОДЪЕМУ 
НАСТРОЕНИЯ
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10 ЛЮБИМЫХ АФОРИЗМОВ

СМЕХ ПО РЕЦЕПТУ
ТАЛИСМАН

Алексей ПАВЛИШАК/ТАСС
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МИШКА…
Аркадий Райкин заметил 
молодого автора 
в студенческом театре, 
за что ему огромное спасибо. 

«Жизнь как рояль», 
шутил известный 

сатирик, 
но «крышки» 

советовал 
не бояться.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Арина■Пехтерева■из■Мо-
гилева■выступит■с треком■
о COVID-19.

участница от беларуси тоже 
представила свой клип. оказы-
вается, песня с интригующим 
названием «пришельцы» - не 
о далекой галактике:

- написали ее весной, ког-
да началась эпидемия коро-
навируса,  - рассказала сама 
арина. - люди дома, меропри-
ятия отменены, границы за-
крыты… мы на земле только 
гости, пришельцы, и нам нуж-
но беречь планету, чтобы не  
случалось таких глобальных 
бед. но я уверена, что из исто-
рии с  пандемией мы выне- 
сем и положительный опыт. 
мировая проблема объедини-
ла нас.

юной могилевской артист-
ке 12 лет. ее формула успеха 
проста: талант и трудолюбие. 
маленькая звездочка с шести 
лет покоряет вершину музы-

кального олимпа. В семь лет 
она блестяще спела с Наргиз■
Закировой■хит «нежность». 
яркое выступление набрало 
на YouTube более шести мил-
лионов просмотров.

В прошлом году девочка 
удивила зрителей шестого 
сезона телепроекта «го-
лос. Дети». под знамени-
тую джазовую компози-
цию■ Дюка■ Эллингтона■
It  Don’t Mean a Thing уси-
деть на месте было не-
возможно.

- Это было очень здо-
рово и талантливо! - 
не сдерживала 
эмоций Свет-
лана■Лобода.

ее и выбрала 
в  наставни-
цы арина. 
но мечта 
о  фести-
вальной 
с ц е н е 
«еврови-
д е н и я » 
не дава-
ла покоя. 

юная артистка штурмовала на-
циональный отбор в составе 
дуэта в 2017 году, соль-
но - в 2019-м.

- Это была третья попытка. 
Долго выбирали, чем удивить 
зрителей и жюри, искали фиш-

ку. песню подсказала сама 
жизнь. сдаваться не в мо-
их правилах! - признает-
ся арина.

могилевчанка  - лау-
реат республиканских 

и международных конкур-
сов и фестивалей, дважды сти-
пендиат специального фонда 
президента рб по поддержке 
талантливой молодежи.

В этом году в белтелерадио-

компании не устраивали тра-
диционный песенный отбор. 
Жюри познакомилось с  вы-
ступлениями конкурсантов 
в записи. Да и в польше - хо-
зяйке конкурса - отказались от 
огромной арены.

- конечно, немного разоча-
рована таким форматом, - при-
зналась арина. - так хотелось 
новых знакомств, большой 
концертной площадки, обще-
ния и конкурсного закулисья! 
но ничего не поделаешь. Все 
равно я очень счастлива! мы 
много работаем и готовимся 
достойно представить нашу 
страну на «евровидении».

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Россиянка■ София■ Феськова■■
выпустила■клип,■с которым■пое-
дет■на■конкурс.■11-летняя■девочка■
представит■на■Международном■
музыкальном■ конкурсе■ песню■
«Мой■новый■день».

в клипе соня - художница. ее ри-
сунки вдохновляют других ребят, 
которых в ролике играют соученики 
девочки по Академии игоря круто-
го. и благодаря соне они начинают 
верить в себя и в мечту.

- Мой любимый момент - тот, где 
я на качелях над розовыми обла-
ками, - улыбается девочка. - один 
дубль переснимали не раз, но была 
готова. к тому же у нас большая 
и дружная команда, и на площадке 
было легко и весело.

кстати, у самой сони мечта весь-
ма «скромная»: девочка нацелена 
получить «Грэмми». и идет к цели 
шажками. один из первых этапов - 
активная подготовка к «детскому 
евровидению». репетиции почти 
каждый день.

- с подружками нет времени 
 погулять, - говорит соня. - но они 
не обижаются. Поддерживают и ра-
дуются успехам.

соня родом из Петербурга. роди-
тели далеки от музыкального мира. 
Мама Александра■Тютюнникова - 
дизайнер и директор девочки, папа 

занят строительством. соня поет 
с пяти лет.

- еще в садике воспитательни-
ца посоветовала маме обратить 
внимание на мои музыкальные 
наклонности, - вспоминает девоч-
ка. - Я выгоняла преподавателя из-
за пианино. рвалась играть.

в пять лет девочку отвели в театр-
студию «непоседы», где она занима-
лась не только вокалом, но и танца-
ми и актерским мастерством.

в шесть лет малышка дебюти-
ровала как певица. выступила  
в БкЗ «октябрьский». исполнила 
песню Пугачевой «все могут коро-
ли». только петь соне мало. в семь 
пошла в музыкальную школу име-
ни римского-корсакова и учится  
там уже пятый год. выбрала спе-
циальность фортепиано, но при 
этом ходит на сольфеджио, изуча-
ет музыкальную литературу и поет  
в хоре. вдобавок берет индивиду-
альные уроки по вокалу. видимо, 
под впечатлением от собствен- 
ных занятий соня придумала ру-
брику на своем YouTube-канале под 
названием «Уроки музыки для де-
тей». там девочка делится со свер-
стниками музыкальными секрета-
ми.

«детское евровидение» уже на но-
су. Пройдет 29 ноября в варшаве. 
из-за пандемии - онлайн. в формате 
телемоста. некоторые участники 
поедут в Польшу, но выступят каж-

дый из своей студии-кабинки. соня 
будет петь в Москве, ее это немного 
расстраивает:

- Любому артисту нужны зрите-
ли. именно для них он выходит на 
сцену. Я понимаю, что будет сложно 
петь перед пустым залом. но увере-
на, справлюсь. тем более что песня 
«Мой новый день» очень сильная, 
красивая и сложная с музыкальной 
точки зрения. А еще мне нравится 
ее смысл: надо наполнять каждый 
свой день добром. 

РОССИЯ непоседа поборется за «ГрЭММИ»

Во время отбора на «Детское евровидение» исполнитель-
ница оказалась в центре скандала.

В российском туре участвовали одиннадцать ребят. В лю-
бимчики выбился 14-летний Рутгер■Гарехт из оренбурга. 
ему прочили первое место. но лидером вдруг стала соня, 
которая занимала вторую позицию. В соцсетях сразу раз-
горелся скандал. Девочку по полной программе начали 

хейтить. нелестные комментарии плодились, как грибы 

после дождя. соню называли «проплаченной» и обвиняли 
в том, что «накрутила себе голоса». Дошло до того, что 
внесли правки на странице «Детского евровидения» в Ви-
кипедии: изменили фамилию с «Феськова» на «богатая».

мама сони ответила, что войну развязали фанаты гарех-
та. и нечестной игры с их стороны не было. отец мальчика 
удивился произошедшему и сказал, что таких негативно 
настроенных поклонников у сына нет, но сам механизм го-
лосования он считает непрозрачным. Детям же разборки не 
интересны. они просто продолжают заниматься музыкой.

соня, несмотря на юный возраст, 
уже звезда. позади огромное ко-
личество музыкальных конкурсов. 
В этом году заняла второе место на 
«Детской новой волне». участво-
вала в четвертом проекте «голос. 
Дети». правда, песню Tell me why 
группы LaFee не оценили: ни один из 
трех звездных наставников не обер-
нулся. зато соня получила гран-при 
на нью-йоркском конкурсе Pearl of 
Manhattan. В этом году играла ас-
соль во время красочного петербург-
ского шоу для выпускников школ 
«алые паруса».

кроме того, у нее главные роли 
в мюзиклах «гости из будущего», 
«улетная елка в стране оз». снима-
ется в рекламных роликах и ходит по 
подиуму на модных показах.

с ней пели Александр■Маршал,■
Диана■ Гурцкая,■ Зара, группа 
Uma2rman.

мечтает выступить вместе с По-
линой■Гагариной. а в числе зару-
бежных кумиров  - Деми■Ловато■
и Уитни■Хьюстон.

ЮНАЯ ЗВЕЗДА

после поДиума -  
на мюзикл

поЧем за ДеВоЧку? СКАНДАЛ

пандеМИя У прИШеЛЬЦеВБЕЛАРУСЬ

Ольга■САЛАМАХА,■заместитель■директора■
телеканала■«Беларусь■1»,■координатор■про-
ектов■Белтелерадиокомпании■и■Европейского■вещательного■
союза:

- Девочка вокально очень сильная, у нее мощный голос, она 
сложившаяся артистка. список ее побед занимает не одну стра-

ницу. и хотя нам прислали много хороших песен, арина пехтерева все 
равно выделялась среди других участников. комментарии, в том числе 
и от европейского вещательного союза, очень хорошие. мы обсуждали, 
как будет строиться дальнейшая работа белтелерадиокомпании, посколь-
ку нам предстоит самим подготовить номер арины согласно тому эскизу 
и макету сцены, который разослал еВс всем вещателям. нам повезло, 
у нас есть практически все необходимое оборудование и очень хорошая 
студия «600 метров». идет активная работа над номером нашей участницы.

МНЕНИЕ
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- Мы на земле 
вовсе не хозяева. 
Помните об этом.
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В клипе Сони - качели и розовые облака,  
на них она надеется взлететь на вершину  
турнирной таблицы.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россиянка Сафонова, 
выступающая за Беларусь, 
подвинула на пьедестале 
бывших соотечественниц.

Традиционный турнир Ice 
Star - 2020 в Минске стал пер-
вым международным сорев-
нованием, в котором приняли 
участие российские фигуристы 
с момента начала пандемии.

До этого они (как и  все 
остальные, впрочем) вари-
лись исключительно в  соб-
ственном соку  - на этапах 
кубка страны и контрольных 
прокатах сборников. И вот - 
первый за долгие месяцы вы-
ход в международный свет.

ПОБЕДИЛ САМ СЕБЯ
Коронавирус, будь он не-

ладен, все же подложил ор-
ганизаторам свинью и про-
шерстил предварительный 
заявочный список. До Мин-
ска так и не доехали фигури-
сты из тех стран Европы, где 
ситуация с COVID-19 совсем 
аховая, вплоть до введения 
комендантского часа и новой 
волны локдауна. Но интерес 
к соревнованиям от этого ни-
сколько не убавился.

В Беларуси любят фигурное 
катание и очень соскучились 
по большим соревнованиям. 
Минский Ice Star включен 
в  официальный календарь 
Международного союза конь-
кобежцев и является рейтин-
говым, а также отборочным на 
чемпионаты Европы и мира.

В другое время трибуны 
«Олимпик Арены», где про-
ходили состязания, были бы 
битком. Тем более вход бес-
платный. Однако ковидная 

квота ограничила заполняе-
мость стадиона одной третью. 
Болельщики сидели на три-
бунах, строго соблюдая без-
опасную дистанцию и в обя-
зательных масках. И во все 
глаза смотрели на лед, где 
под аплодисменты зрителей 
 крутил свои победные пиру-
эты Михаил Коляда. Серебря-
ный призер Олимпиады-2018 
в Пхенчхане в команде, об-
ладатель «бронзы» мирового 
первенства и двукратный чем-
пион России, он, едва вый дя 
на лед, сразу дал понять, что 
в Минск приехал только за по-
бедой. Программа воспитан-
ника легендарного питерско-
го тренера Алексея Мишина 
по сложности на голову пре-
восходила технический ар-
сенал конкурентов. По сути, 
Коляда боролся сам с собой 
и победил, не допустив роко-
вых помарок и падений, что 
с ним прежде случалось. Не-
рвишки подводили.

- Коляда - суперталантливый 
спортсмен, у него есть все. 
Прыжки, вращения, скольже-
ние. Не хватало силы воли. 
Это - раньше. Теперь ситуа-
ция, мне кажется, выправляет-
ся. У него явно появился вну-
тренний стержень. В чем 
заслуга, безусловно, Ми-
хаила Мишина, - считает 
олимпийский чемпион 
Алексей Ягудин.

В  Минске Коля-
да был практиче-
ски безупречен. 
В  короткой 
п р о г р а м м е 
он и  вовсе 

установил свой личный ре-
корд. Набрал 102,53 балла, 
ближайший преследователь 
отстал от питерца почти на 25 
очков. Отрыв - космический. 
Неотыгрываемый. После чего 
судьба первого места была 
решена.

- Всегда 
очень люблю 
в ы с т у п а т ь 
в  Минске,  - при-
знался победи-
тель.  - Мне здесь 
нравится все: 
и  сам город, 

и болельщики, и атмосфера 
соревнований. Чувствуешь 
себя как дома.

ПО СЛЕДАМ ДАРЬИ 
ДОМРАЧЕВОЙ

В столице Белару-
си в этот раз выса-
дился целый мишин-

ский десант. Помимо 
Коляды, в женских со-

ревнованиях выступали 
две его воспитанницы  - 

Софья Самодурова и Ана-
стасия Гулякова. Казалось, 
питерской команде обеспечен 
золотой дубль. Тем более что 
для Самодуровой минский 
лед счастливый - год назад 

она здесь выиграла чемпионат 
Европы. Но не тут-то было. Все 
карты фавориткам, к огром-
ной радости болельщиков, 
спутала нью-белоруска Вик-
тория Сафонова, занявшая 
первое место. История, конеч-
но, интересная. Семнадцати-
летняя москвичка, тренирую-

щаяся у Оксаны Матвеевой 
в «Самбо-70», летом про-
шлого года сменила спор-

тивное гражданство 
и теперь выступает за 

Сине окую и успела 
выиграть нацио-

нальный чемпи-
онат, завоевать 

«серебро» на 
п р е с т и ж -

ном тур-

нире «Золотой конек Загре-
ба». Специалисты отмечают 
явный прогресс в ее катании 
и уже задаются вопросом: как 
же с ней расстались? Беларусь 
нам хоть и братская страна, 
но на спортивной арене мы 
конкуренты.

- Раз Сафонову отпустили 
в Беларусь, значит, не виде-
ли в ней перспектив. Правда, 
потом, не исключено, пожа-
леем, - оценил ситуацию дву-
кратный призер Олимпийских 
игр, ныне тренер Александр 
Жулин.

Насчет «пожалеем» - сразу 
вспоминается биатлон. Вели-
кая Дарья Домрачева, выи-
гравшая на дистанции все, что 
только возможно, включая че-
тыре олимпийских «золота», 
и  олимпийская чемпионка 
Надежда Скардино в юнио-
рах ведь гоняли за Россию. Но 
главной команде страны тоже 
не пригодились и уехали в Бе-
ларусь. А потом, когда они ста-
ли наводить шороху на лыжне, 
в Российском союзе биатлони-
стов схватились за голову: «Как 
мы могли проморгать таких 
талантливых девчонок?»

Кроме Сафоновой, в  ко-
манде Беларуси подрастает 
еще одна звездочка - Варва-
ра Кисель. Также россиян-
ка, поменявшая спортивное 
гражданство. Она тренируется 
у Елены Буяновой, в девиче-
стве Водорезовой, и на за-
нятиях уже показывает слож-
нейшие четверные прыжки. 
Не исключено, что в будущем 
именно спортсменки из сбор-
ной начнут доставлять наи-
большие проблемы соперни-
цам из российской команды, 
как это уже случилось на Ice 
Star - 2020 в Минске.

ВИКТОРИЯ ВИКТОРИИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия готова принять 
все матчи Евро-2021.

Четыре ничьи, пять пораже-
ний и ни одной победы. С таким 
куцым, мягко говоря, уловом 
наши клубы закончили первую 
половину группового этапа Ли-
ги чемпионов.

Болельщики расстроены. Не 
такого старта они ожидали, тем 
более что российское предста-
вительство в главном клубном 
турнире велико как никогда - 
сразу три команды.

Правда, в последнем туре 
забрезжил все-таки лучик на-
дежды. Да, опять без побед. Но 
при этом вся российская троица 

преобразилась и не выглядела 
уже такой беспомощной, как 
в первых двух турах.

Особенно это касается «Зе-
нита». Главный тренер Сергей 
Семак явно встряхнул команду. 
И по игре, и по моментам «Зе-
нит» вполне заслуживал того, 
чтобы обыграть одного из лиде-
ров итальянского чемпионата - 
римский «Лацио». Гол забили 
просто шедевральный. В чужой 
штрафной в чисто английском 
стиле зенитовцы перебрасы-
вали мяч друг другу головой, 
а точку в красивой комбинации 
хлестким ударом с лета поста-
вил Ерохин. Надо дожимать 

соперника, возможности бы-
ли. Но вместо этого пропусти-
ли элементарный гол: прострел 
с фланга, подставленная нога 
нападающего, и - мяч в воротах 
«Зенита». 1:1. До конца матча 
оставалось всего восемь минут. 
Чуть-чуть не хватило.

«Краснодар» так просто по-
радовал. И огорчил одновре-
менно. В первом тайме, рез-
во начав, наши вогнали один 
за другим два мяча в ворота 
титулованной испанской «Се-
вильи». Но новая драма. Выи-
грывая 2:0, «Краснодар» уму-
дрился затем пропустить три 
безответных мяча. Причем весь 
второй тайм «Севилья» играла 
в меньшинстве - красную кар-
точку получил капитан хозяев 
Хесус Навас. Времени вырвать 
очко у противника оставалось 
достаточно. «Краснодар» да-
вил. Севильцы оборонялись 
всем составом, отстояв победу.

- Мы сегодня еле отползли, - 
честно признался после игры 
тренер «Севильи» Хулен Ло-
петеги. Краснодарцам от этого, 
правда, не легче.

От еврокубковых страданий 

отвлекла сенсационная но-
вость, что чемпионат Европы 
будущим летом может полно-
стью пройти в России. Об этом 
сообщила французская газе-
та Le Parisien. По ее данным, 
УЕФА изучает вариант проведе-
ния не в нескольких странах, как 
планировалось, а лишь в одной, 
из-за резкого роста заражений. 
Основным претендентом явля-
ется Россия, где недавно состо-
ялся чемпионат мира, а ковид 
не так распространен.

В УЕФА сначала отмалчива-
лись, но потом все-таки выдали 
комментарий:

- Наши силы в данный момент 
сосредоточены на проведении 
турнира со зрителями на трибу-
нах во всех двенадцати городах, 
как и планировалось изначаль-
но, - заявил представитель ор-
ганизации.

Звучит, согласитесь, не слиш-
ком категорично. Поэтому ни-
чего нельзя исключать. Если 
что - мы готовы. Как пионеры.

СКАЗАНО

- Будем только рады. Еще все помнят, 
с каким успехом мы провели чемпионат 
мира. Инфраструктура есть, все рабо-
тает, можем стартовать хоть завтра. 
Наверное, в период пандемии Европа 
действительно опасается, что не смо-
жет обеспечить должную безопасность. 
А Россия сможет, - считает депутат Пар-
ламентского Собрания, экс-чемпион 
мира по боксу в тяжелом весе Николай Валуев.
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ФУТБОЛОЧКИ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ

Сегодня у Виктории 
Сафоновой есть все 

возможности для роста. Перед 
ней никто не ставит запредельных 

задач и не требует сиюминутных 
побед. Для спортсмена - идеальная 
ситуация. Ты спокойно работаешь, 
тренируешься, а затем - выстреливаешь 
и начинаешь брать медали на крупнейших 
турнирах. Такое в спорте случалось не раз.

Бе
лТ

А

После краснодарцев бойцы «Севильи» ели отползли, 
хоть матч и закончился для наших поражением.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Друг из Минска 
предложил купить 
у него по хорошей це-
не машину. Сам я живу 
в Москве. То есть мне при-
дется самостоятельно пе-
регнать автомобиль через 
таможенный пункт. Какие 
документы нужно для этого 
подготовить?

- В первую очередь надо 
выяснить, есть ли на маши-
ну сертификат Евро-5. Это 
экологический стандарт, без 
которого на территорию Рос-
сии просто не пустят. Если 
сертификата нет, то его необ-
ходимо оформить в Беларуси.

Далее нужно подготовить-
ся к  оформлению паспор-
та транспортного средства 
(ПТС). Дело в том, что в Си-
неокой нет документа такого 
формата, как принят в РФ. 
Есть только свидетельство 
о  регистрации. Если авто-
мобиль приобретается в Бе-
ларуси, то ПТС выдается на 
российской таможне. Есте-
ственно, при этом ввозимый 
автомобиль должен соот-
ветствовать экологическому 
классу.

На границе вы предостав-
ляете машину, гражданский 
паспорт, договор купли-
продажи или справку-счет, 
белорусский техпаспорт 
прошлого хозяина (он будет 
в разрезанном виде), экосер-
тификат. На основании этого 
выдадут ПТС. После машину 
необходимо зарегистриро-
вать в ГИБДД. Сделать это 
можно дистанционно - через 
Госуслуги. 

С ноября в России действу-
ют новые правила оформле-
ния ПТС. У документа появля-
ется не только новая версия, 
но и электронная форма. Ес-
ли автомобиль ввозится в РФ 
из другой страны, электрон-
ный ПТС оформляет испыта-
тельная лаборатория.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 
Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Горячие челленджи 

карантина» (12+)
21.15 «Есть вопрос: кому нужны 

цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

22.15 «МЫМРА» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос: кому 

нужны цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
14.45 «RuBy» (12+)
16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.15, 02.30 «Минск - Москва. 

Троянский конь на полке 
магазина - как распознать?» 
(12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Торговые барьеры. Как 
российско-белорусскому 
продукту выйти на новые 
внешние рынки?» (12+)

21.15, 02.00, 05.30 «Наши люди. 
Дмитрий Колдун» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ЭКВАТОР» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
04.00 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ». 

Художественный фильм (12+)
10.00 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Гродно. Река 

Свислочь (Зима)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»
13.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.20 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
20.45 «ПОБЕГ». Художественный фильм 

(16+)
22.45 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ». 

Художественный фильм (16+)
00.50 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА». 

Художественный фильм (16+)
02.35 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО». 

Художественный фильм (12+)
04.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.30 «Наши люди. Игорь Коц 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ». 

Художественный фильм (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
10.00 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Волпянское 

водохранилище. Рыбалка со 
льда (Зима)» (12+)

11.00, 19.15 «Братская кухня» (12+)
11.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

13.35 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 
В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

19.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 
присматривается почта 
России?» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЧУДО» (16+)
22.45 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

23.45 «ПОБЕГ» (16+)
01.50 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
02.20 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)
04.30 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Новое PROчтение. Сокровища 
музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

14.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде. Как 
политический кризис влияет на 
культуру» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
04.00 «ЧУДО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
09.15, 14.00 «Партнерство. Чечня - 

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

09.45, 23.45, 05.15 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Ржевская инициатива. Какой 
будет новая площадка для 
интеграции?» (12+)

21.15 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
IX Форум вузов Союзного 
государства» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

01.15 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
04.00 «СОСЕДИ» (12+)
05.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

09.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

09.45 «RuBy. Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

14.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Евразия: 

какие шансы на интеграцию?» 
(12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес» 

(12+)
22.00 «ЧУДО» (16+)
01.15 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)
04.00 «ФРУЗА» (12+)
05.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Государственный интерес» 

(12+)
09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 

музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ФРУЗА» (12+)
17.30 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.15 «НЕ ИГРА» (12+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
05.00 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

05.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

16 ноября 17 ноября 18 ноября 19 ноября

12 ноября 13 ноября 14 ноября 15 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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2. СТАТЬ НАСТОЯЩИМ ВОИНОМ

гендарное место. Сюда со всей России приезжают 

горной базе устраивают настоящие военные 

ведь такой экстрим отлично тренирует мышцы, 

полета зашкаливают.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Ника ПЕРМИНА

 Кавказская республи-

сейчас становится тури-
стическим местом, где 
воедино смешаны восточ-
ное гостеприимство, за-

стоящая мужественность. 
Хотите необычное путеше-

дину вайнахов, сломав все 
стерео типы. Этот регион 
России действительно безо-

Чечня после двух во-
енных кампаний возро-
дилась из пепла. Вос-
становили старые дома, 
возвели небоскребы 

ле которых начинаешь 
чувствовать себя слов-

Древней или рассказан-
ной на новый лад. Напри-

на красивейшая мечеть 
имени Аймани Кадыро-
вой, вдовы первого пре-

зидента республики. 
Сама она находится 

менной России имена 
живых людей объек-
там не присваивают, 

мечеть, построенная 

тре Грозного четырь-
мя минаретами высится 

большая мечеть Евро-
пы, «Гордость мусуль-

находиться независи-
мо от вероисповедания 

блюсти традиции: муж-

платка, обязательно 

себя тихо.

4. ПОДНЯТЬСЯ ТУДА, 

В республике очень сложно купить алкоголь. Мест, где можно рас-
слабиться, всего три: ресторан «Купол» в отеле «Грозный Сити», ги-

музей на озере Кезеной-Ам. Впрочем, если добраться до последнего 

звезд, до которых почти достать рукой. Словами не описать! Для тех, 

3. РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ
По одной из версий, древнее селение Хой 

появилось тысячелетия назад. Самой древней построй-
кой стал языческий храм, который позже превратили 

скошенными углами блоков. Из таких сложены древние 

Основная часть аула, который восстановили для ту-
ристов, относится к шестому веку. Название селения 

сих пор предписывает отдать лучшее место.

5. ПОДАРИТЬ ВСЕМ ЖЕНЩИНАМ ЦВЕТЫ
В центре Грозного мало деревьев. Возрождающийся город 

еще ждет, когда они вырастут. Зато 
есть целый парк цветов. Сорок 
пять тысяч квадратных метров 
незабудок, роз, петуний и фиа-

Дню чеченской женщины. На 
празднике глава республики 
Рамзан Кадыров признался, 
что хотел подарить цветы всей 
прекрасной половине человече-

что загаданное там желание обя-
зательно исполнится.М
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ЧЕЧНЮ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 Расстояние от Москвы до Грозно-

19 часов.
 

дороги.
 Из столицы РФ прямой авиарейс 

длится 2,5 часа. Билет стоит от 2700 
рублей в одну сторону. Из Минска 
удобнее добираться с пересадкой 
в Москве.

 
1,5 тысячи рублей в сутки.
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1. ПОБЫВАТЬ 
В ВОСТОЧНОЙ СКАЗКЕ

Св
ет
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Чтобы добраться до озера Кезеной-Ам, надо 
пережить крутые повороты серпантина, но 
вид, открывающийся с дороги, этого стоит!

Прогуливаясь по Аллее влюбленных, 
загадайте желание, местные жители 
обещают, что оно исполнится.

В горном селении Хой у каждого дома есть наследник, 
они потомки тех, кто жил здесь много веков назад.

В центре Грозного стройными минаретами 
стремится ввысь одна из самых 
больших мечетей России.
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